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A LA CONSEJERIA DE AGRICULTURA, GANADERÍA, PESCA Y DESARROLLO SOSTENIBLE DE LA JUNTA 
DE ANDALUCIA 

 
Asunto: Esquema Provisional de Temas Importantes de la Demarcación de las Cuencas 

Mediterráneas Andaluzas: Revisión de tercer ciclo (2021-2027) 
 
Dª Encarnación Samblás con DNI nº 26195204K, actuando en nombre y representación de Ecologistas 
en Acción-Almería, con domicilio a efectos de notificaciones en el Apartado de Correos 2017 CP 04080 
Almería 
 
E X P O N E N 
 
En la actualidad se haya en periodo de información pública la documentación referente al Esquema 
Provisional de Temas Importantes d la Demarcación de las Cuencas Mediterráneas Andaluzas: Revisión 
de tercer ciclo (2021-2027), y en relación con la misma hacemos las siguientes observaciones y 
alegaciones 
 
Antes de empezar con los problemas concretos con relación a cada ficha, habría que hacer una serie de 
consideraciones generales, transversales, ya que afectan a elementos básicos del Plan. 
 
En primer lugar, señalar, referente a las masas de agua superficiales, si observamos los planos que 
aparecen en la documentación en las zonas situadas al Oeste, Málaga, Granada, vemos una tupida red 
hidrográfica, que en la medida que vamos hacia Almería, va disminuyendo hasta quedar en esta 
provincia reducida únicamente a los grandes ríos, que por cierto no son permanentes. Se ha dejado 
fuera toda una red hidrográfica, de ramblas (ríos no permanentes), que curiosamente si que se 
recogen parcialmente en los planos referentes a zonas inundables. Consideramos imprescindible que 
el Plan recoja todos estos ríos no permanentes y los considere como masas de agua, ya existe una 
amplia bibliografía sobre los ríos no permanentes, por lo que no debería ser un obstáculo su inclusión 
dentro de la planificación. El principal obstáculo, estaría sin duda en que, en caso de incluirse en la 
planificación, y dado el estado de degradación en que se encuentran en la mayoría de los casos, las 
masas de agua en mal estado aumentarían considerablemente. Pero eso no puede ser un argumento 
para dejar fuera zonas que por sus características deberían de ser consideradas como masas de agua 
superficiales. 
 
En segundo lugar, hay que señalar que, en la documentación, en la que se analiza aceptablemente la 
problemática, no ocurre lo mismo con las alternativas, que en lo fundamental se reducen a justificar 
el incumplimiento, de los objetivos previstos para 2021, y dejar el camino abierto para seguir 
justificando el incumplimiento en 2027. En realidad, carecen de ambición, imaginación y voluntad para 
ejecutarlas. Las alternativas no necesitan una fuerte inversión para ejecutarlas. Una de las cosas que 
más se repite es que “Los programas de medidas siempre van mas lentos de lo que sería deseable, en 
general solo unas pocas se han ejecutado (para el 2021), el resto se encuentran en ejecución (¿) o ni 
siquiera se han iniciado. Todo ello evidencia el importante retraso acumulado en la ejecución del 
Programa de Medidas del Plan Hidrológico del segundo ciclo”. Primero habría que señalar que se 
entiende por “en ejecución” y señalar, al menos, en que fecha se espera ejecutar la medida. Es más, en 
la tabla 2 de la ficha 11, se indica claramente que, en 2017, de la inversión prevista para 2021 
(1.014,83 M €) solamente se había ejecutado 41,49 M €, es decir el 4,1%. Habría que preguntarse por 
qué no se ofrecen cifras más actualizadas sobre las inversiones ejecutadas, ya que estamos en 
2020, pero nos da la impresión, por lo que se dice en la ficha que, en los últimos años, lo ejecutado no 
ha aumentado mucho, por lo que seguramente llegaremos a 2021 con una inversión muy, muy, por 
debajo de lo previsto, con los consiguientes incumplimientos. 
 
En tercer lugar, las soluciones de los problemas se fían, en general a la gestión de las ofertas, en 
vez de al control de las demandas. La experiencia demuestra que la aportación de nuevos recursos, 
hasta el momento, no solo no ha servido para disminuir la presión sobre las masas de agua, sino que la 
ha aumentado. Los nuevos volúmenes, que en teoría eran para paliar déficits, al final, en gran parte 
acaban destinándose para cubrir nuevas demandas (normalmente más regadíos), con lo que el 
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resultado suele ser un déficit todavía mayor. Y dado que esas nuevas aportaciones suelen tener un 
coste mayor que las fuentes naturales (superficiales o subterráneas), los usuarios demandan 
abaratamientos en los costes que pagan, con lo que se incumple la normativa referente a la 
recuperación de costes, por ejemplo, subvencionando de forma directa o indirecta, los costes de la 
desalación. 
 
La larga experiencia en planes para alcanzar el equilibrio en la explotación de los recursos hídricos, en 
nuestra provincia Almería, planes en general bien intencionados que planteaban medidas realistas 
adecuadas, han acabado fracasando todos debido al incremento de las demandas, ya que las 
soluciones propuestas en cada momento, en el momento de su aplicación habían sido desbordadas 
claramente, por los incrementos en las demandas, que han llevado en la actualidad a la 
sobreexplotación de todas las masas de agua en las zonas con mayor actividad económica de la 
provincia. 
 
En las alternativas propuestas en las EPTIs, se manifiesta claramente la disyuntiva que supone, por un 
lado, pretender dar satisfacción a unas demandas crecientes, y por otro lado la imposibilidad de 
disponer de recursos para hacerlo. La necesidad de controlar las demandas se apunta en ocasiones, 
pero se elude plantearse seriamente el reducirlas, lo que sería necesario, tal y como se refleja en las 
EPTIs su se pretende alcanzar el buen estado en las fechas previstas. 
 
Para poder intentar de forma realista alcanzar el buen estado de las masas de agua en las fechas 
previstas, resultaría fundamental, por lo menos, impedir que las demandas sigan creciendo y para ello 
se deberían implementar las medidas previstas, tales como adecuar las concesiones a las 
disponibilidades reales, controlar y acabar con las captaciones y sondeos irregulares o ilegales, … pero 
además de debería de plantear proponer la prohibición de cualquier actividad que suponga un 
incremento en las demandas, y en especial la ampliación de las superficies en regadío. Resulta 
inexplicable, como pese a la constatación del mal estado cuantitativo y cualitativo de numerosas 
masas de agua, se permite que siga creciendo la superficie en regadío a un ritmo de más de 2.000 
has. anuales, según los datos que aparecen en las fichas, sobre todo teniendo en cuenta que la 
agricultura intensiva es la principal responsable del mal estado, cuantitativo y cualitativo, de las masas 
de agua. 
 
En cuarto lugar, para justificar los incumplimientos, se recurre con excesiva frecuencia a la 
complejidad y coordinación, al estar varias Administraciones implicadas. Esto no sería así, si todas las 
Administraciones cumpliesen con sus obligaciones legales, y en vez de culpar a los demás de sus 
errores, incompetencia o justificar su falta de actuación. Esta complejidad y falta de coordinación, es 
especialmente notoria en el caso de la Junta de Andalucía, que como, por ejemplo, se dice en una de las 
fichas, es incapaz de coordinar los servicios de inspección de ayudas que detectan regadíos irregulares 
con los encargados de controlar los usos del agua, servicios que dependen de la misma Consejería. 
 
En lo referente al sector agrario, que como se señala en las fichas, es el principal causante de los 
incumplimientos, habría que considerar que este sector, en la actualidad se haya muy alejado de la 
imagen idílica del agricultor que cultiva sus campos de sol a sol para producir productos de calidad y 
cuidadoso con el suelo y el medio ambiente. En gran parte se trata de agroindustrias, más preocupadas 
por la rentabilidad económica que por cualquier otra cosa, y que lo supeditan todo a ese aspecto, y que 
si reaccionan ante los problemas ambientales es más por presión de los mercados que por 
convencimiento. Por lo tanto, consideramos que se debería de distinguir entre las formas de 
agricultura tradicional y la agricultura industrial. La tradicional, en general, tiene problemas de 
rentabilidad y dependen en gran medida de las subvenciones, pero que contribuyen notablemente a la 
conservación del medio ambiente. Sin embargo, la agroindustria consume muchos más recursos de 
todo tipo, con un elevado impacto ambiental y causante de la sobreexplotación y contaminación de las 
masas de agua, y que debería de asumir todos los costes derivados del uso del agua, incluyendo los 
derivados de la contaminación, por el principio de quien contamina paga, fijando tasas, además de por 
el uso del agua por los costes que supone la contaminación por retornos de riego, que deberían de ser 
considerados como vertidos, ya que, como se recoge en las fichas,  son los principales causantes del 
mal estado cualitativo de las masas de agua, además del cuantitativo por sobreexplotación.  En todo 
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caso, habría que distinguir en este sector, las pequeñas y medianas empresas familiares (menos de 5 
Has) y que es posible que necesiten de algún tipo de apoyo para ser viables, de las grandes (más de 5 
Has), y hacer que estas últimas asuman, en proporcionalidad, mayores costes, tanto económicos como 
ambientales del recurso que usan. 
 
Ficha nº 1. Contaminación puntual de origen urbano y otros 
 
Como en casi todas las fichas:  
 

“el desarrollo del Programa de Medidas va más lento de lo que seria deseable, ya que de las 67 
medidas programadas para su finalización en el horizonte 2021 tan solo un 10% han sido 
ejecutadas, lo que supone un 3,5% de la inversión prevista a 2021, y un 13% se encuentran en 
ejecución. Bajo este escenario, se estima que, de las 33 masas de agua en riesgo por este motivo 
en la situación actual, tan solo 3 dejen de estarlo en 2021, por lo que el problema estaría muy 
lejos de solucionarse”. (Pág. 17) 

 
Y parece evidente que para el año que viene 2021 van a seguir sin solucionarse, por lo que, tal y como 
se recoge más adelante en esta ficha, si se quieren alcanzar los objetivos previstos para 2027, junto 
con los que no se van a cumplir en 2021, habría que invertir más y más rápidamente. 
 
Otro problema que consideramos que se debería de recoger en esta ficha, es el de la contaminación 
difusa producida por viviendas, en teoría en diseminado, pero que en realidad son urbanizaciones, en 
ocasiones en “parcelaciones agrícolas” y que no disponen de alcantarillado. Es muy patente en la masa 
ES060MSBT060.007, Bédar-Alcornia, donde las numerosas viviendas ilegales han dado lugar a esa 
contaminación difusa (Tabla 3 de la ficha 1). El proceso de regularización de estas viviendas 
emprendido por la Junta de Andalucía, más de 300.000 en toda la Comunidad, debería de prever que 
junto con la regularización se debería de solucionar el problema de los vertidos, cuyos costes deberían 
de ser sufragados por los propietarios, por el principio de quien contamina paga. 
 
Ficha nº 2. Contaminación difusa de origen agrario y otros 
 
En esta ficha se manifiesta el aumento de la contaminación por nitratos, aumento que seguramente 
estará relacionado con el aumento de la superficie regada, por lo que insistimos en la necesidad de 
evitar que se siga aumentando la superficie en regadío si se quiere alcanzar el buen estado en las 
fechas previstas, lo que va a resultar difícil, por lo menos el cualitativo, ya que la dinámica de los 
acuíferos subterráneos es lenta, y aunque se tomasen medidas drásticas para impedir que la 
contaminación agraria aumentase, seguramente sus efectos tardarían décadas en notarse, pero de no 
tomarse la situación seguiría empeorando. 
 
El problema de esta contaminación, no es solo que las masas de agua se encuentren en mal estado 
cualitativo, sino que de estas masas de agua se abastecen muchas entidades de población, con lo 
que se está consumiendo aguas con presencia de productos químicos procedentes de la 
agricultura, productos que llegado el caso habría que eliminar para que esa agua se pudiese consumir 
con los consiguientes costes, lo que nos lleva a que de acuerdo con el principio de quien contamina 
paga, los retornos de riego de la agricultura intensiva deberían de ser tratados como vertidos y o bien 
obligar a los usuarios a depurar las aguas de manera que los lixiviados y retornos de riego  se traten 
adecuadamente, o fijar un canon para asumir los costes ambientales. 
 
Además, en las zonas en que las masas de agua se asocian a espacios protegidos, el mal estado 
cualitativo de las masas de agua repercute directamente en el espacio, así ocurre, por ejemplo, en la 
Cañada de las Norias (Humedal) o en las Charcas y charcones de Punta Entinas (paraje natural), la 
Albufera de Adra (reserva natural) que en parte se nutren de los retornos de riego del Campo de Dalías, 
o de la Albufera de Cabo de Gata. 
 
Ya que, además del nitrógeno, se tienen detectados los principales productos químicos causantes del 
mal estado de las masas de agua 
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En cuanto a la contaminación química, los productos fitosanitarios causan incumplimientos en 
la actualidad en 20 masas de agua subterránea (Figura nº 4). En todos los casos, el 
incumplimiento se debe a la presencia de concentraciones de glifosato (sustancia de uso no 
exclusivamente agrícola) superiores al límite establecido el Anexo I del Real Decreto 1514/2009 

(0,1 μg/l para plaguicida individual), aunque para ciertas masas también se supera este limite 
para otras sustancias, como diclorometano (cloruro de metileno), clorpirifo�s, endosulfa�n y 
MCPA. Aunque la contaminación por fitosanitarios suele ir asociada a actividades agrícolas 
intensivas y todas las masas de agua que presentan incumplimientos están situadas en zonas 
de clara vocación agrícola, no se descarta que este tipo de contaminación pueda proceder de 
otros orígenes, tales como el mantenimiento de instalaciones o infraestructuras, en particular el 
glifosato. (Pág. 7) 

 
Parece necesaria la prohibición del glifosato y de las otras sustancias a que se hacen referencia en 
toda la demarcación, por las razones expuestas anteriormente, junto al fomento de buenas prácticas 
agrícolas y la disminución del empleo de abonos nitrogenados, así como controlar adecuadamente las 
explotaciones ganaderas, en especial las macro granjas, y al igual que se plantea la reducción de 
regadíos, prohibir estas instalaciones en las zonas con acuíferos en mal estado cualitativo. 
 
Como se dice en la ficha, el mal estado cualitativo se relaciona con el mal estado cuantitativo, ya que al 
existir menos agua para disolver lo vertidos la concentración de contaminantes aumenta. Esto es 
efectivamente así, pero no debe de hacernos olvidar que de lo que se trata es de disminuir el 
volumen de los vertidos, no de disolverlos.  
 
El problema de la salinización de los acuíferos costeros es de más difícil solución ya que implica 
necesariamente una reducción drástica de su explotación, y en la situación actual, esto se debería de 
hacer urgentemente, ya que estos acuíferos una vez salinizados son de muy difícil recuperación, por no 
decir imposible. 
 
Y ya que el problema del mal estado cualitativo esta muy relacionado con el cuantitativo, resulta 
evidente que la reducción del regadío, principal causante del mal estado en ambos aspectos jugaría un 
papel fundamental, por lo que se debería de tomar más en serio: primero, impedir que estos sigan 
aumentando y segundo tomar medidas para reducirlos. Esto, mas que una medida adicional, como se 
plantea en la ficha, debería de ser primordial. 
 
Según este marco de análisis, se ha evaluado como medida adicional una reducción del consumo de 
agua mediante la persecución de regadíos ilegales, (Pág. 24) 
 
Una medida tan sencilla como está, dado su elevado número, supondría una mejora efectiva tanto en el 
estado cualitativo como cuantitativo, y no creemos que se deba de hablar de los costes 
socioeconómicos de hacer cumplir la legalidad. Lo que no se puede permitir es que se haga rentable el 
incumplimiento de las leyes, como esta sucediendo con la permisividad de las instituciones ante 
incumplimientos flagrantes de la legalidad (sondeos y captaciones sin autorización, extracciones 
mayores a las autorizadas, profundización de sondeos sin permiso, aumento de la potencia de las 
bombas, regar fuera de predio,…) 
 
Ficha nº 3. Extracción de agua superficial y subterránea 
 
Como se señala en la ficha, hay masas de agua superficial que dependen de las masas subterráneas, y 
en este sentido queremos señalar que todos los humedales en las zonas donde existen regadíos 
intensivos, estos suelen estar relacionados con los acuíferos subterráneos, así ocurre, por ejemplo, 
en el Campo de Dalías y en el de Níjar, en que existe una clara dependencia entre los niveles del agua 
de zonas húmedas con los retornos de riego, riegos que suelen ser con aguas subterráneas. Esto es 
evidente y se refleja no solo en la Cañada de la Norias, sino también en todos los de Punta Entinas, y en 
las zonas húmedas litorales, como la desembocadura de Rambla Morales en el Parque Natural de Cabo 
de Gata-Níjar. 
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En la ficha se refleja claramente que en todas las zonas de agricultura intensiva los acuíferos se 
encuentran sobreexplotados de lo que se desprende la necesidad de tomar medidas para alcanzar el 
buen estado, en este caso, cuantitativo que están estrechamente relacionados con los cualitativos. 
Especialmente preocupante es el estado de los acuíferos costeros ya que la sobreexplotación esta 
llevando a la salinización de estos por intrusiones de agua marina, situación que puede convertirse en 
irreversible. 
 
Teniendo en cuenta que en las masas de agua en riesgo de no alcanzar el buen estado hay que 
proceder a la constitución de oficio de una comunidad de usuarios, aunque esta medida que no implica 
costes económicos no se ha generalizado y existen importantes masas de agua, como la del Campo de 
Níjar, en que se lleva arios años intentando crear esta comunidad, sin que hasta la fecha se haya 
logrado. Con respecto a la falta de control sobre las Comunidades de regantes y usuarios hablaremos 
más adelante en el apartado de la gobernanza, pero queremos señalar que, en otros casos, como por 
ejemplo en la norma para la constitución de la Comunidad de Usuarios del Acuífero Aguas, se 
establece la reducción del 20 % de las extracciones, reducción que no se ha producido y que en 
cualquier caso debería de ir acompañada, además, con la clausura de los aprovechamientos irregulares 
o ilegales y de los regadíos asociados a estos. Y si en este caso se ha señalado la necesidad de reducir 
los aprovechamientos por la sobreexplotación del acuífero, no vemos razones para que esta medida no 
se generalice en el resto de las masas de agua en mal estado y se mantiene, al menos hasta que la 
situación cambie. 
 
De seguir la tendencia actual de incremento de los regadíos, según los datos de la pág. 11 de la ficha, 
23.800 Has entre 2009 y 2018, más de 2.000 has al año, lo que supone unas nuevas demandas de en 
torno a los 120 Hm3 en toda la demarcación, y en especial en Almería va a ser imposible alcanzar el 
buen estado en las fechas previstas, por lo que insistimos en la necesidad de impedir que las 
demandas, sobre todo para nuevos regadíos sigan creciendo, por lo que sería conveniente prohibir 
la creación de nuevas superficies en regadío, además de acabar con todos los regadíos irregulares o 
ilegales existentes. 
 
Las nuevas aportaciones, recursos no convencionales como aguas regeneradas o desaladas, deberían 
de ser utilizadas únicamente para paliar los déficits existentes, al menos hasta alcanzar el buen estado. 
En la actualidad los recursos existentes son claramente insuficientes para satisfacer las 
demandas, a lo que se une que según se manifiesta en la ficha, las concesiones en muchos casos 
superan las disponibilidades existentes. La realidad demuestra que ante la falta de control de la 
administración, los nuevos recursos se están usando para satisfacer nuevas demandas, nuevos 
regadíos, y no se actualizan las concesiones a la realidad, por lo que se están utilizando estos caudales 
concedidos, pero en muchos casos inexistentes, para incrementar aún mas las demandas, por lo que la 
única medida eficaz sería prohibir la creación de nuevos regadíos o de actividades con elevados 
consumos de agua, como los campos de golf, al menos mientras persista el mal estado de las 
masas de agua, y hacer cumplir que, mientras persista la situación se sobreexplotación (mal estado 
cuantitativo), cualquier nueva aportación tiene que ser utilizada para paliar los déficits existentes.  
 
También resulta imprescindible evitar que la presión se traslade de los acuíferos en mal estado, a los 
que en la actualidad se encuentran en buen estado, que en general suelen ser más pequeños y de 
menor capacidad, por lo que pueden llegar a la sobreexplotación rápida y fácilmente de desplazarse la 
presión agrícola hacia estos. 
 
Con respecto a las medidas que se han tomado para intentar solucionar los problemas ocasionados por 
las presiones extractivas, según se manifiesta en la ficha 
 

“Para hacer frente a esta situación, el Programa de Medidas del Plan Hidrológico del segundo 

ciclo30 incorporó 70 actuaciones orientadas a resolver los problemas de sobreexplotación e 
insuficiencia de caudales fluyentes. Sin embargo, de las 21 medidas que tenían prevista su 
finalización en el horizonte 2021, tan solo el 10% ya han sido finalizadas, y de las restantes, el 
23% se encuentran en ejecución y el 29% en planificación, mientras que el 38% no han sido 
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iniciadas, lo cual representa un pobre cumplimiento de las previsiones del Programa de Medidas 
en este periodo”. (Págs. 6-7) 
 
Teniendo en cuenta todas estas circunstancias, el objetivo de mejora de la situación de las 
masas de agua de la demarcación con respecto a las presiones extractivas no puede decirse que 
se esté cumpliendo, y es previsible que la situación empeore debido a la disminución global de 
las precipitaciones pronosticada en los distintos escenarios de cambio climático” (ver Ficha nº 
12). (Pág. 9) 

 
Pese a ese lamentable escenario, la ficha detalla los comportamientos de los actores en juego para 
impedir esa situación 
 

Las presiones extractivas siguen manteniendo una dinámica creciente en muchas zonas, en 
particular las de regadío, poniendo en peligro, o directamente imposibilitando, la consecución 
de los objetivos medioambientales en las masas de agua afectadas. Según resultados 
provisionales de trabajos de teledetección realizados por la Consejería de Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible, entre los años 2009 y 2018 la superficie de regadío en 
la demarcación se ha incrementado en unas 23.800 hectáreas (Figura nº 3). (Pág. 10) 
 
Dentro de la provincia de Almería, el crecimiento es particularmente intenso en la masa 
subterránea ES060MSBT060.008 Aguas, donde secanos tradicionales e incluso pastizales se 
transforman en regadíos de olivar intensivos o superintensivo, en ocasiones utilizando sondeos 
ilegales u otras irregularidades que han sido objeto del inicio de procedimientos sancionadores 
(ver Ficha nº 9). Es, por otra parte, común que las nuevas disponibilidades de recursos no 
convencionales -regenerados o desalados- cuya vocación es la de sustituir el uso de recursos 
subterráneos para equilibrar los balances de los acuíferos sobreexplotados, se encuentren con 
la resistencia de los usuarios a renunciar a sus antiguos derechos, pretendiendo mantener 
ambos, lo que imposibilita alcanzar el objetivo inicial de reducción de las presiones sobre los 
recursos subterráneos (ver Ficha nº 9). Esta situación afecta a las masas de agua subterránea del 
ES060MSBT060.011 Campo de Níjar, ES060MSBT060.012 Medio-Bajo Andarax o área del Bajo 
Almanzora (ES060MSBT060.001 Cubeta de El Saltador, ES060MSBT060.004 Cubeta de Overa y 
ES060MSBT060.005 Cubeta de Ballabona-Sierra Lisbona- Río Antas), todas ellas con dinámicas 
de crecimiento del regadío.  
 
La situación de crecimiento del riego también afecta a otras masas de agua en cabecera de la 
provincia de Almería (ES060MSBT060.010 Cuenca del Río Nacimiento y ES060MSBT060.014 
Oeste Sierra de Gádor), cuya situación de buen estado propicia la expansión del riego mediante 
solicitudes de aprovechamiento de agua subterránea de hasta 7.000 m3 (aprovechamientos por 
disposición legal) para riego de invernaderos, dándose la circunstancia de que al ser los 
subsistemas correspondientes deficitarios, el resto de concesiones de agua superficial o 
subterránea solicitadas se deniegan, de manera que toda la presión se traslada a estos 
expedientes, que son individuales y de duración indefinida, frente a los concesionales, de 
carácter colectivo, de más fácil seguimiento y de duración limitada. En el caso de la masa de 
agua ES060MSBT060.010 Cuenca del Río Nacimiento, cuyo índice de explotación es ya bastante 
elevado (de hecho, en el primer ciclo se consideró en mal estado cuantitativo), esta evolución 
puede significar que pueda entrar en sobreexplotación a muy corto plazo. Es de efecto 
inmediato que la afección a las masas en cabecera suponga, en subsistemas que están en 
déficit, poder impedir que el resto de las masas de agua del subsistema alcancen el buen estado 
si no se toman las medidas oportunas en las primeras.  
 
Esta casuística suele estar acompañada de la presencia de extracciones ilegales (ver Ficha no 9), 
sobre todo en las masas ES060MSBT060.008 Aguas y ES060MSBT060.010 Cuenca del Río 
Nacimiento, siendo frecuente también las solicitudes de cambio de uso forestal a agrícola, que 
revelan la voluntad de ampliación de la superficie de regadío, particularmente importante en la 
masa ES060MSBT060.011 Campo de Níjar, pero también significativas en las masas 
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ES060MSBT060.013 Campo de Dali�as-Sierra de Gádor, ES060MSBT060.003 Alto-Medio 

Almanzora y ES060MSBT060.005 Cubeta de Ballabona-Sierra Lisbona-Río Antas. (Págs. 10-11) 

 
En la pág. 13 se cifra en 296 Hm3 año el déficit para la Demarcación. A las claras, este déficit es 
imposible satisfacer. La única posibilidad sería con aguas desaladas, pero si se cumple la DMA la mayor 
parte de los usuarios no podrían hacer frente a los costes.  
 
La sobreexplotación de los acuíferos subterráneos, aparte de la disminución de los caudales fluyentes 
en muchas zonas, está conduciendo a que fuentes y manantiales naturales, repartidas por toda la 
geografía de la Demarcación, se sequen o vean su caudal muy disminuido. La Consejería dispone de 
un inventario de fuentes de la Comunidad (Conoce tus fuentes), por lo que sería interesante que en la 
documentación del Plan se recogiese como está influyendo la sobreexplotación, con las consiguientes 
disminuciones en los niveles piezométricos, en las fuentes y manantiales. 
 
En las alternativas, ya se admite la imposibilidad de alcanzar los objetivos en 2027 en diez masas de 
agua, que en general, coinciden con las zonas de agricultura intensiva, que además es en las zonas en 
las que hay más captaciones irregulares o ilegales 
 

“Se ha valorado, asimismo, como garantía adicional de sostenibilidad, la posibilidad de llevar a 
las masas de agua a un índice de explotación máximo de 0,8, lo que podría conseguirse 
mediante una reducción de los consumos mediante persecución de las extracciones ilegales 
o, al menos en las masas accesibles a los sistemas de desalación, con la sustitución de recursos 
subterráneos por desalados”. (Pág. 24) 

 
La persecución de las extracciones ilegales no es algo que deba valorarse, es algo que se debe de 
hacer, la Administración no puede tolerar ni amparar el incumplimiento de las normas, esto no es una 
opción, es una obligación. Y como decíamos antes no tiene sentido el que 
 

“La valoración se basa en la traducción de la disminución de las extracciones irregulares en 
reducción de superficie regada, evaluándose la diferencia de margen obtenido en estas 
hectáreas al pasar de regadío a secano”. (Pág. 24)  

 
Esto se hace en la tabla nº 11, con unos datos que consideramos muy por debajo de la realidad, en los 
que se establece un volumen de 42,7 Hm3. No se puede permitir, bajo ningún concepto, que se 
tenga derecho a una indemnización o beneficio por el incumplimiento de las leyes, como se 
desprende de la alternativa 1. 
 
En este sentido, este Plan es bastante tibio en el enfrentamiento del problema de reducción de 
superficie en regadío, donde no prevalece la sostenibilidad frente a los diversos intereses económicos 
que entran en juego. Ni siquiera se plantea un diálogo con estos intereses para confluir en un acuerdo 
de mínimos en un momento dado para el cumplimiento de los objetivos lo antes posible. 
 

Alternativa 2. 
 
“El impacto socioeconómico de la reducción de regadíos asociada a la Alternativa 1 es muy 
importante; no obstante, la corrección de las dinámicas de incremento de las presiones 
cuantitativas en determinadas zonas conflictivas y su extensión a otras áreas de la 
demarcación requiere una actuación decidida de la administración hidráulica en el ámbito 
de sus competencias, poniendo a disposición de las mismas los medios materiales, humanos y 
presupuestarios necesarios, máxime cuanto que las acciones emprendidas hasta el momento 
parecen resultar claramente insuficientes”. (Pág. 28) 

 
La reducción de extracciones, y por lo tanto de superficie regada, suprimiendo los aprovechamientos 
ilegales o irregulares, debería de plantearse como una de las primeras medidas a tomar dentro de 
cualquier alternativa, de no hacerse así, se estaría premiando a los infractores y castigando a los que 
cumplen con las normas. Cuando se alcance el buen estado de las masas de agua, que se fija para 
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después de 2027, se podrían plantear nuevas alternativas. Pero el que excepcionalmente se retrase el 
cumplimiento más allá de 2027 no puede ser un argumento para seguir permitiendo las 
irregularidades. Supone una moratoria a situaciones irregulares que no requieren demora alguna, dada 
la gravedad de la situación de estas masas.  
 

“La garantía de suministro bajo criterios de sostenibilidad, que constituye uno de los objetivos 
prioritarios de la planificación hidrológica, se ve comprometida por las fuertes presiones 
extractivas existentes en la demarcación”. (Pág. 13). 
 

Ficha nº 4. Otras alteraciones en las masas de agua superficial 
 
En primer lugar, insistir en la necesidad de que las ramblas (ríos no permanentes) se consideren 
como masas de agua, utilizando los criterios de la Ley de Aguas, que en su Art. 2 b) considera como 
dominio público hidráulico “los cauces de corrientes naturales, continuas o discontinuas”, sin distinguir 
en que sean grandes, medianas o pequeñas. Es más, todos los cauces tienen zona de servidumbre y de 
protección.  
 
Otro tema que consideramos que se debería de tener en cuenta en las masas de agua superficial, y 
estudiar la forma de incluirlo para tenerlo en cuenta en el momento de evaluar el estado de las masas 
de agua es el de los vertidos incontrolados. La suciedad de nuestros cauces públicos influye 
también en la calidad de estas masas. 
 
Lamentablemente, muchos cauces y zonas húmedas se han convertido en vertederos. Los cauces, en 
caso de avenidas, se “limpian” arrastrando gran cantidad de residuos al mar, pero las zonas húmedas, 
lo tienen más difícil, ya que en estas se acumulan residuos de todo tipo, sobre todo procedentes de la 
agricultura, que no se limpian, y que en el mejor de los casos acaban cubiertos por la vegetación, pero 
que permanecen allí con el consiguiente impacto. 
 

 
Cañada de las Norias, en el municipio almeriense de El Ejido, espacio incluido en el Inventario Andaluz de Humedales. 
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Este sería, también, un tema de gobernanza. Habría que controlar que no se depositasen residuos en 
los cauces o en las zonas de policía y servidumbre, pero en espacios como la Cañada de las Norias, el 
volumen de residuos depositados es de tal magnitud que haría necesario su limpieza. Lo mismo que 
habría que eliminar todas aquellas ocupaciones de cauces, márgenes y zonas de servidumbre que se 
han hecho sin autorización. 
 
La política que esta siguiendo la Junta de Andalucía en la actualidad, realizando obras de “limpieza” de 
ramblas con carácter de emergencia por el riesgo de avenidas, utilizando maquinaria pesada y 
arrancando prácticamente toda la vegetación riparia, dejando únicamente algunas manchas en los 
márgenes, además de un atentado ambiental, consideramos que no contribuye a alcanzar el buen 
estado de las masas de agua, más bien al contrario, ya que supone una importante alteración de los 
cauces que están dejando totalmente despejados con los riesgos que ello implica. El Centro Ibérico de 
Restauración Fluvial en sus especificaciones técnicas, recoge las alteraciones e impactos generados con 
la limpieza de cauces, entre ellos “fuertes incrementos de los procesos de erosión, destrucción de la 
vegetación de ribera, anulación de la regeneración de la comunidades vegetales, destrucción de micro 
hábitats, reducción acusada de la biodiversidad, impacto negativo sobre  especies animales, incremento 
de especies oportunistas, fuerte empeoramiento del estado ecológico, aumento de las puntas de 
velocidad de las corrientes, impactos paisajísticos o generación de conflictos sociales entre partidarios 
y detractores.” 
 
Ficha nº 5. Zonas protegidas 
 
Dado que la solución de los problemas en esas zonas, en gran medida depende de solucionar los 
problemas que se tratan en otras fichas, y para no repetirnos, en este apartado nos limitaremos a 
señalar que no todos los espacios incluidos en el Inventario Andaluz de Humedales se recogen en las 
fichas. 
 
Según la página web de la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible de la 
Junta de Andalucía, los espacios incluidos en la actualidad en la provincia de Almería serían 

 
A los que consideramos que se debería añadir el Salar de los Canos, en Vera, espacio sobre el cual la 
Administración ha manifestado su voluntad de incluir en el Inventario, y la vez incluir todos estos 
espacios dentro de las fichas, ya que en gran parte dependen de la dinámica hidráulica de cada zona. 
 
Ficha nº 6. Disponibilidad de recursos hídricos 
 
Entre 2009 y 2018 la superficie en regadío ha aumentado en 23.800 Has (Págs. 134-5), lo que 
calculando las necesidades a una media de 5.000 m3/Ha/año, (deberían de ser más, en las concesiones 
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se otorgan 7.000 m3/ha), nos da un incremento en las demandas de 119 Hm3, y lo que es peor, la 
superficie transformada en regadío ha continuado aumentado en toda la demarcación. En las fichas 
definitivas se deberían de actualizar los datos. 
 
Con los datos de las demandas sin actualizar, y sin indicar la fecha de actualización global de los 
balances, se cifraba el déficit en 296 hm3/año, cuando se actualicen, dado el crecimiento de la 
superficie regada, esas cifras se incrementarán. 
 
Esto supone que: 
  

“Las situaciones de déficit se traducen, por lo general, en sobreexplotación de acuíferos, lo que 
lleva a numerosas masas de agua subterránea de la demarcación a encontrarse en mal estado 
cuantitativo y da lugar, además, a impactos sobre los caudales fluyentes por la red 
hidrográfica, ya sea por disminución del drenaje por los manantiales o por los descensos 
piezométricos, con el consiguiente mal estado ecológico de numerosas masas de agua 
superficial”. (Pág. 4) 

 
Resulta evidente que no hay recursos suficientes para satisfacer las demandas actuales, por lo que 
resulta fundamental conseguir que éstas no sigan aumentando, como está pasando en la actualidad. Ya 
no se puede recurrir a las grandes infraestructuras hidráulicas para aumentar la oferta y las pequeñas 
obras planteadas, tales como recrecimientos de presas, impermeabilizaciones, fuentes no 
convencionales, etc. no serán rentables porque costarán más que el aumento de volumen de agua que 
suponen con el consiguiente encarecimiento del servicio al usuario. En este aspecto, el plan plantea 
soluciones de aumento de oferta poco realistas. Por lo tanto, si no se impide que la demanda siga 
aumentando, cualquier planificación que se haga resultara inútil, como ya ha sucedido en ocasiones 
anteriores.  
 
La siguiente medida debería ser acabar con toda la superficie regada irregularmente, en vez de dar 
como válida toda la superficie regada en la actualidad, tal y como se dice en la ficha. Estos ceses de 
actividad agraria en regadío no tendrían derechos a indemnización ya que la Administración nunca les 
dio el permiso. 

 
“la aplicación de los mecanismos de control y sanción previstos en la normativa vigente, han de 
constituir forzosamente una labor prioritaria en el nuevo ciclo de planificación”. (pág.15) 

 
Si no hay recursos suficientes habrá que adaptarse a lo que tenemos e intentar garantizar los regadíos 
que se han llevado a cabo cumpliendo toda la normativa vigente que puedan seguir funcionando e, 
insistimos, suprimir todos los irregulares, que son en gran parte los causantes de los problemas 
de sobreexplotación. 
 
Hay que señalar que, dada la situación, cualquier nueva aportación de recursos no convencionales, 
regenerados o desalación, deber de servir únicamente para paliar los déficits existentes, lo que 
inevitablemente debe suponer la renuncia a sus antiguos derechos de los usuarios. El principal motivo, 
de lo anterior, suele ser el incremento en los costes del recurso, pero a cambio obtienen la seguridad 
de abastecimiento y una mayor calidad. Esto no debe de servir de argumento para subvencionar de 
forma directa o indirecta los costes del recurso ya que, según la DMA, estos deben de ser 
sufragados por los usuarios. 
 
En la pág. 23 de la ficha leemos:  
 
1. 2) Uso del agua  

En relación con los aprovechamientos: concesiones e irregulares:  
o Proceso de revisión concesional para adecuar los aprovechamientos a las disponibilidades 

hídricas reales y dotaciones unitarias del Plan Hidrológico vigente e incorporar el respeto de 
las restricciones ambientales.  
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o Consolidación de un sistema de información efectivo para la gestión administrativa de las 
concesiones y otros derechos de uso del agua.  

o Ampliación de los medios humanos y materiales para la vigilancia y control del Dominio 
Público Hidráulico.  

 
Medidas que consideramos correctas y adecuadas, pero a las que, para mayor claridad, consideramos 
que se debería añadir, “clausurar todos los aprovechamientos ilegales o irregulares”, tal y como se 
manifiesta en la página siguiente 
 

“Por otra parte, hay que incidir en la necesidad urgente de cumplimiento de la normativa en 
materia de aguas en apartados como la finalización del proceso de regularización 
administrativa de los aprovechamientos de aguas; la identificación, sanción y eliminación de 
los aprovechamientos irregulares; la constitución de comunidades de usuarios de masas de 
agua subterránea y la elaboración de los planes de ordenación pendientes; o la obligación de 
instalación de contadores en todos los aprovechamientos y el control efectivo del cumplimiento 
de los volúmenes autorizados”. (Pág. 152) 

 
A este respecto consideramos que se deberían de incluir los datos referentes a la labor que ha realizado 
sobre estos aspectos la Consejería e los últimos años. 
 
Ficha nº 7 Riesgo de avenidas e inundaciones 
 
“Sequías e inundaciones que recientemente ha padecido”, frase que se recoge en una publicación del 
siglo XIX refiriéndose a Almería, y que describe bastante bien la climatología de la demarcación. A 
ciclos de sequía siguen ciclos lluviosos, que suelen acarrear daños graves, pudiéndose cobrar vidas 
humanas. Las previsiones de cambio climático predicen que los fenómenos climatológicos extremos 
van a ser más frecuentes, y ante estos la mejor medida es la prevención. 
 
Las obras de “defensa” hasta la fecha han demostrado ser ineficaces, y zonas en las que se habían 
llevado a cabo para evitar inundaciones, al final se acaban inundando, es más los últimos sucesos en las 
costas mediterráneas, con precipitaciones record, dejan claro que hay que cambiar de actitud y en vez 
de pretender defenderse ante situaciones futuras impredecibles, lo mejor es adaptarse para evitar 
daños. Nuestros abuelos tenían claro que la costa y los márgenes de los ríos y ramblas eran lugares 
peligrosos y que había que alejarse de ellos. Se han intentado paliar estos peligros con obras de 
diversos tipos, pero la historia demuestra que han servido de poco por numerosas razones. Como casi 
siempre, en estos temas, hay que reconocer que nuestros abuelos tenían razón. 
 
Las avenidas e inundaciones son fenómenos naturales. Tenemos información, quizás no suficiente, 
pero ya deberá permitir tomar decisiones que no se están tomando, lo cual no hace más que 
incrementar y agravar los problemas. 
 
Cunado una zona padece las consecuencias de estos fenómenos, se suele culpar a que son fenómenos 
excepcionales, pese a que se repiten periódicamente, a los cauces que estaban sucios, a la insuficiencia 
de las obras de defensa,… cuando el problema real está en que se han ocupado zonas, con actuaciones 
de todo tipo (urbanizaciones, infraestructuras, …) que nunca deberían haberse ocupado por los riesgos 
que ello implica, sin que nadie se haga responsable de lo que ocurra o pueda ocurrir. 
 
Curiosamente, en la figura 2 de la ficha, parece un plano con las áreas de riesgo potencial significativo 
de inundaciones (ARPSI), en las que, aparte de que la superficie recogida, es menor que la se recoge en 
la cartografía de la REDIAM, aparecen como inundables zonas en las que, según el Plan no hay masas 
de agua superficial, pero que sin embargo, como hay ríos no permanentes, que no se consideran como 
masas de agua, se pueden inundar. Esta “anomalía” debería de ser corregida y considerar como masas 
de agua, tal y como decíamos anteriormente, los ríos no permanentes. 
 
Una vez localizadas, las zonas con riesgo de inundación, parece que se deberían de haber tomado 
medidas para evitar riesgos, pero no ha sido así. En todo caso, las medidas han ido en el sentido de 
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“mejorar” las defensas para permitir nuevos desarrollos, lo que ha creado la falsa imagen de 
seguridad, ya que los riesgos seguían, sobre todo de tipo urbanístico, lo que no ha hecho más que 
agravar el problema al multiplicar el número de posibles afectados. 
 
La prevención de los efectos de las inundaciones debe de ir más allá del cuidado sobre los cauces. Estos 
cuidados son necesarios pero, además, habría que acabar con todas las ocupaciones sin 
autorización, y tender a ampliar las zonas de protección, para alejar cualquier actividad humana de 
las zonas inundables, sobre todo las residenciales e industriales y las agrícolas que supongan la 
instalación de estructuras, como los invernaderos. Lo mismo se podría decir sobre las ARPSI, si 
sabemos que un espacio se puede inundar, se debería de evitar que se sigan construyendo viviendas, 
industrias o cualquier otra actividad para evitar que el problema siga aumentando. 
 
El riesgo de inundaciones es mayor en las zonas costeras, que se enfrentan por un lado a la avenida 
que puede llegar desde tierra, y por otro con la subida del nivel del mar y los temporales que pueden 
afectar a la costa. La primera línea de playa se ha vuelto un lugar peligroso, y es imposible “defenderla” 
en su totalidad. Por lo tanto, se trataría en primer lugar impedir que el problema siga creciendo, 
prohibiendo cualquier actuación en el litoral que pueda verse afectado por estos fenómenos, en 
realidad todo. Modificar la Ley de Costas para ampliar las zonas protegidas y dejar fuera de ordenación 
las edificaciones que estén amenazadas, y en la medida que sea posible, eliminarlas, antes de que la 
riada o el temporal se las lleve con el consiguiente riesgo para las personas y los bienes. 
 
Por último, recordamos las recomendaciones de Centro Ibérico de Restauración Fluvial, sobre la 
prohibición de las obras de emergencia sobre los cauces, de dudosa legalidad, ya que muchas veces, el 
mismo cauce se recupera solo y sin intervenciones humanas. Más peligrosos son los vertidos 
incontrolados porque son depósitos no aferrados al cauce y son fácilmente arrastrados por las riadas y 
son susceptibles de obstaculizar puentes o desagües, agravando las consecuencias de la inundación. 
 
Ficha nº 8. Vulnerabilidad frente a sequías 
 
Si con respecto a las inundaciones, lo más efectivo es la prevención, con respecto a las sequías sería la 
planificación con el necesario control de las demandas. En épocas de sequía cuando no ha existido una 
adecuada planificación o esta no ha sido la adecuada los problemas se agravan 
 
En nuestra Comunidad son frecuentes los ciclos de sequía. Lo habitual es que ciclos húmedos, se 
sucedan con ciclos secos, es decir pasamos de las inundaciones a las de sequías. Tradicionalmente, las 
épocas “lluviosas”, servían para almacenar, bien fuese en pantanos o en los acuíferos, recursos 
suficientes para que cuando volviese la época de sequía disponer de lo necesario para mantener las 
actividades humanas. Tradicionalmente, estas actividades se adecuaban a los recursos disponibles. Pero 
en las últimas décadas, el crecimiento de las demandas ha ocasionado que el tiempo que se puede 
resistir con los recursos almacenados en las épocas lluviosas sea cada vez menor, de manera que 
los efectos negativos de las sequías, es de prever, que sean cada vez mayores. Las sequías no se 
pueden evitar, pero una planificación adecuada puede paliar los efectos negativos. El crecimiento 
descontrolado de las demandas los hará cada vez peores. Y si a lo anterior le unimos los previsibles 
efectos de del cambio climático, la situación no parece muy halagüeña. 
 
Y ya que la época de sequía llegará, las distintas administraciones deberían de tomarse más en serio el 
acabar con la sobreexplotación de nuestras masas de agua en el plazo más breve posible, en vez de 
pensar, como en ocasiones anteriores, que el ciclo de lluvias que tenemos en la actualidad va a ser 
permanente. Hasta ahora, en las épocas de sequía se han sobreexplotado aún más acuíferos que ya lo 
estaban, con lo que la situación de estos no ha mejorado precisamente. Pero el incremento de las 
demandas que se viene produciendo puede suponer que estos acuíferos dejen de poder de seguir 
utilizándose, bien sea por agotamiento o por intrusiones marinas, por lo que la mejor alternativa es, 
sin duda, el tomar medidas para acabar con la sobreexplotación en el menor plazo posible ya que, 
de no hacerse así, la sequía junto con la sobreexplotación puede tener unos efectos demoledores. 
 
Ficha nº 9. Conocimiento y Gobernanza 
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En relación con este tema, queremos señalar en primer lugar una cuestión, que, aunque no este 
incluida como tal es muy importante para la gobernanza, y es la transparencia. El tema de la gestión 
hidrológica es total y absolutamente opaco para los ciudadanos, es imposible acceder a los datos sobre 
gestión hidrológica de la cuenca, no hay una pagina web, donde se permita acceder a datos tales como 
captaciones o sondeos autorizados, volúmenes de agua extraídos, controles sobre las captaciones,… es 
más cuando se requiere a la Administración en el tema, por escrito, que facilite datos sobre la gestión 
de los recursos hídricos, lo habitual es que no conteste, aunque hay que reconocer que 
excepcionalmente lo hace, y el argumento que se utiliza para no contestar, es que no tienen personal 
para ello. 
 
Esto nos lleva a otro aspecto fundamental, que es la escasez de recursos materiales y humanos de 
los servicios de la Consejería relacionados con la gestión y control de los recursos hídricos. Falta de 
recursos que no es de ahora, sino que viene de lejos, y que desde nuestro de punto de vista responde a 
la falta de interés de las distintas Administraciones por llevar a cabo una adecuada y correcta labor en 
la gestión y control de los recursos hídricos que, en vez de hacer cumplir las normas, le resulta más 
cómodo mirar para otro lado con las actuaciones irregulares o ilegales. Esta dejadez es lo que en última 
instancia acaba castigando a los ciudadanos que intentan cumplir con las normas y premiando a los 
infractores, en contra de todos los principios jurídicos de nuestro ordenamiento, que dicen que el 
incumplimiento de la ley no puede suponer beneficios para el infractor. 
 
En el escrito presentado por esta asociación en el anterior periodo de participación, señalábamos la 
importancia de una gobernanza eficaz, ya que, con los datos disponibles, las extracciones irregulares o 
ilegales son, al menos del mismo volumen que las legales. De ser esto correcto, el acabar con estas 
supondría que masas de agua en mal estado, dejarían de estarlo, o se acercarían mucho al buen estado. 
Acabar con esta situación supondría que las demandas que ahora se satisfacen de forma ilegal o 
irregular deberían de desaparecer, es decir que, si se localiza un sondeo ilegal y se cierra, la zona 
regada con ese sondeo debería de dejarse de regar, pero no es así. De vez en cuando aparece la noticia 
en la prensa de que se han localizado sondeos irregulares o ilegales, que se ha sancionado a los 
responsables, pero la superficie que se regaba se sigue regando sin ningún tipo de problemas. En 
reuniones con responsables de la antigua Consejería de Medio Ambiente, se nos informó, por ejemplo, 
de que en la campaña de control que se estaba realizando en el acuífero Aguas, que se centró en las 
grandes explotaciones se había detectado que dos tercios del agua de esta masa se estaba extrayendo 
irregularmente, por parte de importantes empresas olivareras, que se habían abierto los oportunos 
expedientes sancionadores, con cuantiosas multas (desconocemos el estado de los expedientes), pero, 
sin embargo observamos que se siguen regando las mismas superficies. Este hecho revela claramente 
la ineficacia de las Instituciones en el tema del control de las explotaciones. 
 
Del mismo modo, esta falta de control se da también en las Comunidades de Regantes, encargadas de 
la gestión del agua, a quienes por ejemplo, se les permite la derivación del agua procedente de 
recursos alternativos, que en teoría son para paliar los déficits y sustituir el agua que se extrae de las 
masas sobreexplotadas, para la creación de nuevas superficies en regadío, aumentando 
considerablemente las demandas e impidiendo que las masas de agua alcancen el buen estado. 
 
Otro tema recurrente es el hecho de que las concesiones otorgadas, en muchos casos superan las 
disponibilidades de las masas de agua. Este hecho reconocido en las fichas nos lleva a un análisis de 
cómo es posible que se haya llegado a esta situación, ya que se supone que la Administración 
competente tiene técnicos que evalúan las solicitudes y deberían de conocer los recursos disponibles. 
Aquí haría falta una explicación de cómo se ha llegado a esta situación ya que revela un mal 
funcionamiento de los organismos competentes, por no hablar de cosas peores, y tomar las medidas 
necesarias para que, no se vuelva a producir. 
 
Los redactores del documento son conscientes de esta situación y de otra problemática relacionada: 
 
1. Situación de los derechos de uso del agua  
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- En algunas zonas, los derechos existentes (incluyendo o no los que están en trámite) se acercan 
o superan las disponibilidades del recurso (ver Ficha nº 6), problema que se asocia a 
dificultades en los procesos de regularización administrativa de los aprovechamientos de agua, 
y viene, además, marcado por la necesidad de adecuar el sistema de asignación de recursos a 
los objetivos de la planificación. 

- Adicionalmente, es frecuente la presencia de numerosos aprovechamientos ilegales e 
incontrolados, que suponen una presión adicional sobre los recursos.  

- Por último, pese a la obligatoriedad de instalar contadores para conocer las extracciones reales 
de agua, el control de este requisito no se lleva a cabo con regularidad, y no existe ningún 
procedimiento para hacer efectivo el registro de los datos obtenidos y su comunicación a la 
administración hidráulica. 

- Retraso en la constitución de las comunidades de usuarios de masas de agua subterránea y en 
la realización de los planes de ordenación de extracciones correspondientes, según lo previsto 
en el articulo 54 de la Ley 9/2010, de 30 de julio, de Aguas para Andalucía (LAA), planes que 
constituyen el instrumento básico para resolver la grave problemática de sobreexplotación de 
buena parte de los acuíferos de la demarcación (ver Ficha nº 3). Solamente se han realizado 
avances significativos en la masa de agua ES060MSBT060.013 Campo de Dali �as-Sierra de Gádor, 
donde esta� constituida la Junta Central de Usuarios del Acuífero del Poniente Almeriense, que 
esta� elaborando, por encomienda de la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 
Sostenible, el plan de recuperación de la masa de agua; y en la masa de agua 
ES060MSBT060.008 Aguas, donde la resolución de 13 de junio de 2018, de la Dirección General 
de Planificación y Gestión del Dominio Publico Hidráulico, inicia el proceso previsto en el 
articulo 54 de la LAA para mejorar el estado cuantitativo y cualitativo de la citada masa de agua 
subterránea, incluyendo la constitución de la Junta Central de Usuarios (Ficha nº 3). Asimismo, 
también se han iniciado negociaciones para la constitución de la Junta Central de Usuarios de la 
masa ES060MSBT060.011 Campo de Níjar.  

- La necesidad de adaptación del marco concesional preexistente en algunos tramos a los 
regímenes de caudales ecológicos, así como de adecuar las tomas y elementos de control para 
asegurar el cumplimiento del régimen (ver Ficha nº 3). No hay que olvidar además las 
dificultades técnicas inherentes a la implantación de restricciones en las zonas en las que la 
problemática de caudales insuficientes esta� directamente relacionada con las extracciones de 
aguas subterráneas. (Pág.2) 

- Por otra, la falta de coordinación entre departamentos origina que las irregularidades 
detectadas por uno de ellos en el ámbito de sus competencias de control (por ejemplo, el origen 
irregular del agua de riego al solicitarse ayudas comunitarias -administración agraria-) no son 
comunicadas a otros departamentos interesados (siguiendo el mismo caso, control de las 
extracciones ilegales -administración hidráulica-). (Pág. 3) 

 
El diagnostico en general nos parece correcto, pero habría que hacer una serie de matizaciones. 
En primer lugar, en la masa de agua Campo de Dalías-Sierra de Gádor, se ha constituido una Junta 
Central de Usuarios que prevé acabar con la sobreexplotación, pero no obstante y pese a las 
declaraciones de que no se iba a aumentar la superficie en regadío, está sigue aumentando, y lo que es 
más destruyendo espacios con valores naturales, LICs (Artos de El Ejido) y pequeñas lagunas en las que 
nidifican especies en peligro de extinción, llenando todos los espacios que quedan libres entre los 
invernaderos , trepando estos por las faldas de las Sierra de Gádor o en el interior. En lo referente al 
acuífero Aguas se habla de la constitución de la Junta Central de Usuarios, pero se obvia que además 
se establece la reducción de un 20 % de las extracciones, y en el caso de Níjar se llevan años intentando 
constituir la Junta Central, sin que inexplicablemente, hasta la fecha se haya hecho. Estos casos se citan 
como ejemplos de buen hacer de la Administración, pero la falta de gobernanza o de control de la 
Administración sobre, principalmente, los regantes, amenazan con que no se cumplan los objetivos de 
la planificación. 
 
En el apartado 8, referente a la Naturaleza y origen de las presiones generadoras del problema, se 
comienza diciendo 
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“Los problemas de conocimiento y gobernanza proceden de la insuficiente acción de las 
administraciones públicas en materia de ordenación, control, vigilancia, protección y gestión del 

uso de los recursos hídricos y el Dominio Publico Hidráulico y Dominio Publico Marítimo-

Terrestre, coordinación entre departamentos, desarrollo normativo y consideración de un 
enfoque sostenible integrado de las políticas sectoriales y otras políticas publicas. La dispersión 
competencial de la actuación administrativa, la falta de una concepción de intereses y objetivos 
comunes y, en ocasiones, una insuficiente dotación de medios humanos y materiales dificulta el 
desempeño de las administraciones publicas, labor ya de por sí complicada en un territorio con 
importantes limitaciones de agua y gran dinamismo debido a sus excelentes condiciones 
naturales para el desarrollo turístico y el regadío intensivo. Es por ello, que las principales 
presiones responsables de los incumplimientos de los objetivos ambientales provienen de los 
sectores del abastecimiento urbano y el regadío”. (pág. 9) 

 
La descoordinación entre Instituciones públicas es algo que debería de ser sencillo de solucionar, sobre 
todo si todas cumpliesen con sus obligaciones. Esto no puede ser considerado como una explicación 
para la falta de gobernanza, parece más bien una excusa que se utiliza para no hacer nada y echarle 
la culpa al otro de lo mal que están las cosas. Localizar sondeos ilegales, por ejemplo, debería ser 
sencillo, sería suficiente con ver los tendidos eléctricos, cruzar los datos de consumo energético para 
localizar las bombas de los pozos y si no están autorizados cerrarlos.  
 
La descoordinación entre departamentos de la misma consejería es secular, en el documento se 
cita la solicitud de ayudas de la UE y la localización de regadíos irregulares, sin que esa información se 
pase al departamento de la misma consejería de controlar los sondeos. Sería interesante conocer 
cuantos sondeos irregulares o ilegales se han detectado en cada provincia, que se ha hecho en esos 
casos, cuantos se han clausurado, y sobre todo que superficie puesta en regadío se ha dejado de regar 
por carecer de los permisos legales necesarios para obtener el agua.  
 
En las alternativas, cuando se habla de las actuaciones, después de haber dejado claro en la ficha la 
magnitud del problema se habla de cuatro programas: 1 De ordenación y control de los 
aprovechamientos hídricos; 2 Programa de equipamiento de sistemas de medición de consumos; 3 De 
ordenación y protección de los recursos subterráneos y 4 De seguimiento del principio de recuperación 
de costes y de las políticas tarifarias para el fomento de un uso eficiente del agua. El último no se ha 
iniciado y se le asigna un presupuesto de 30.000 € a cada uno. Teniendo en cuenta que:  
 

“El Programa de Medidas del Plan Hidrológico del segundo ciclo incluye un total de 28 medidas 
en el apartado de “Conocimiento y Gobernanza”, con un importe total de 128,7 millones de 
euros, de los cuales un 50% están previstos antes de 2021 y el 50% restante hasta 2027”. (Pág. 
8) 

 
Con las “grandes cuantías” que se han dedicado a solucionar los programas para solucionar los 
acuciantes problemas, y la proporción de lo que se ha gastado de lo previsto, no parece que se tenga 
mucho interés en conseguir una buena gobernanza. 
 
Es curioso porque, si se tienen las cosas tan claras: 
 

“Por otra parte, hay que incidir en la necesidad urgente de cumplimiento de la normativa en 
materia de aguas en apartados como: la identificación, sanción y eliminación de los 
aprovechamientos irregulares; la constitución de comunidades de usuarios de masas de agua 
subterránea y la elaboración de los planes de ordenación pendientes; o la obligación de 
instalación de contadores en todos los aprovechamientos y el control efectivo del cumplimiento 
de los volúmenes autorizados”. (Pág. 10) 

 
¿Por qué no se plantean medidas eficaces para solucionar los problemas con la urgencia que se 
manifiesta en la documentación? 
 
Ficha nº 10. Conocimiento y gobernanza en aguas litorales 
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Más de veinte años después de la aprobación de la DMA, sorprende que todavía se siga utilizando 
como argumento, no solo en esta ficha, sino en otras, la falta de conocimiento, en este caso sobre los 
procesos físicos y biológicos, y la “concurrencia competencial existente en su gestión”. ¿A que se espera 
para solucionarlo? ¿O acaso es una excusa para no tomar medidas? 
 
Y en el caso de Almería, aunque, como ya hemos dicho, consideramos que no están todas las que 
deberían de estar, tres masas de agua que, además se encuentran en espacios protegidos, están aún 
sin evaluar, por lo que consideramos que al menos se deberían de establecer los plazos para solucionar 
los problemas mencionados al principio, de manera que se puedan establecer medidas eficaces para 
alcanzar el buen estado. Y no digamos, como ya hemos dicho, de las masas de la zona oriental que no 
están en este documento. 
 
Las actuaciones que se están llevando en el litoral, como diques, puertos,… que afectan a la 
dinámica litoral, están ocasionando una regresión en las playas, que, por ejemplo, en el caso de la 
Reserva Natural de Punta Entinas Sabinar, amenazan a las lagunas existentes lo que, unido a los efectos 
del cambio climático, y a los temporales le auguran un peligroso futuro. No son solo los efectos del 
cambio climático los que producen la regresión del litoral. La actividad humana tiene mucho que ver, el 
cambio climático aumenta el problema. 
 
Lo mismo se puede decir de otras actividades humanas que inciden sobre la costa, tales como 
urbanizaciones costeras en primera línea, emisarios submarinos, piscifactorías, fondeos de barcos 
deportivos sobre praderas de posidonias,… y que alteran la dinámica litoral y afectan a los ecosistemas 
litorales. 
 
No se puede echar la culpa de todos los males que nos afectan al cambio climático. 
 

“Los principales problemas del cambio climático en las zonas costeras se relacionan con el 
posible ascenso del nivel medio del mar y con los potenciales cambios en la frecuencia y/o 
intensidad de las tormentas, lo que daría lugar además a una aceleración de la erosiona 
costera, intrusión marina en los acuíferos costeros y un incremento de la influencia mareal de 
estuarios y sistemas fluviales. Además, el cambio climático lleva asociado un aumento de la 
temperatura de la superficie del mar y cambios en la salinidad, alcalinidad y circulación 
oceánica, lo que puede dar lugar a impactos importantes sobre las especies y los ecosistemas 
marinos”. (Pág. 5) 

 
Ojalá no fuese así, pero el cambio climático está aquí, y aunque se tomasen medidas para combatirlo, 
sus efectos no se notarían hasta mucho tiempo después de la vigencia de esta planificación, pero eso 
no debe de hacernos olvidar que muchos de estos problemas, han comenzado hace bastantes años. La 
extracción de arena de las playas, la construcción de diques en los cauces, las explotaciones de áridos 
en los cauces, la construcción de espigones en las playas, los puertos, etc. es posible que tengan 
alguna incidencia sobre la dinámica litoral. Y como no la sobreexplotación de los acuíferos costeros 
también tiene que ver con los procesos de salinización de estos. Los efectos del cambio climático lo 
que van a hacer será ampliar los efectos de algo que hemos empezado nosotros, y debería de hacernos 
ver la urgencia de tomar medidas, para que en la parte que nos toca no se agrave el problema e 
intentar minimizar los impactos previsibles. 
 
Las complejidades y coordinación al estar varias administraciones implicadas no serían tales si todo el 
mundo cumpliese con sus obligaciones. Esa complejidad se usa como excusa para justificar la falta de 
actuación, de en este caso, la Junta de Andalucía. 
 
Ficha nº 11. Aspectos económicos y recuperación de costes 
 
La DMA establece que se deben de recuperar los costes y el principio de contamina paga. Pero esto 
realmente no es así, en especial para el sector que más agua consume, el agrícola. 
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Se pueden establecer “excepciones”, pero parece que no tiene mucho sentido establecer “excepciones” 
con carácter general, ya que, en un sector tan amplio, como el agrícola y ganadero, concurren muchas 
situaciones. Por un lado, tenemos sistemas de agricultura tradicional e industriales. La agricultura 
tradicional, por su baja rentabilidad pero que interesa mantener por cuestiones sociales y 
medioambientales, debería de ser objeto de ayudas por parte de las distintas administraciones. Dentro 
de la agricultura industrial, regadíos intensivos, tenemos empresas familiares y grandes empresas. Las 
administraciones deberían velar por el mantenimiento de las empresas familiares, pero en el caso de las 
grandes empresas la situación cambia. Estas últimas, son empresas, en general, rentables, por lo que 
subvencionarles directa o indirectamente el agua, supone utilizar recursos públicos para incrementar 
sus beneficios, lo que parece no tener mucho sentido, además de ir contra la DMA. En este caso se 
incumple claramente el principio de quien contamina paga. 
 
La actividad agrícola y ganadera, sobre todo la industrial, genera impactos considerables sobre las 
masas de agua. En todas las zonas de agricultura y ganadería intensiva, los acuíferos están 
sobreexplotados y contaminados por la actividad agropecuaria, sin que el sector se haga cargo de 
ninguno de los costes que implica la solución de estos problemas. 
 

“De acuerdo con los resultados sobre el análisis de presiones e impactos que se ha actualizado 
recientemente (Estudio General de la Demarcación), los principales agentes generadores de las 
presiones en esta demarcación hidrográfica son el regadío, principal responsable de la 
contaminación difusa agraria y de la extracción de agua que esta� en el origen de los numerosos 
problemas de sobreexplotación presentes en la demarcación, y el desarrollo urbano, que 
constituye un foco de contaminación fundamentalmente puntual sobre las aguas superficiales y 
de reducción de los recursos hídricos por la detracción de aguas superficiales y subterráneas 
para su suministro”. (Pág. 11) 

 
Con respecto a la inversión ejecutada, en la Pág. 11 de la ficha, se reconoce que lo ejecutado en 2017, 
es solamente un 4,1% de lo previsto, hasta 2021, e insistimos en la necesidad de actualizar los datos 
para conocer la situación actual y poder apreciar convenientemente lo que se ha hecho, ya que nos da 
la impresión de que no se va a llegar ni a un 10 % de la inversión prevista, lo que supone que no se van 
a alcanzar la mayoría del los objetivos previstos para 2021. 
 
Si como se dice en la Pág. 11 
 

“Las presiones por extracción que provoquen impacto sobre las masas de agua (ver Ficha nº 3) 
no pueden ser objeto a través del régimen que establece el TRLA de la aplicación de ningún 
instrumento económico que desincentive la mencionada extracción y, concretamente, los 
consumos excesivos, porque ese tributo no existe. No obstante lo anterior, sí es posible 
establecer una modulación del canon de regulación y de la tarifa de utilización (regulados en el 
art. 114 del TRLA), que están dirigidos a compensar inversiones públicas para incrementar el 
recurso disponible y no las presiones ambientales sobre el medio, en términos de volúmenes o 
caudales utilizados.  
 
Asimismo, los efectos de otras presiones como la contaminación difusa (ver Ficha nº 2), el 
deterioro hidromorfolo�gico que se observa en nuestras masas de agua (ver Ficha nº 4), la 
presencia de especies alóctonas e incluso de especies invasoras peligrosas (ver Ficha nº 4), 
carecen de instrumentos económicos específicos que permitan a los organismos de cuenca 
aplicar el principio de “quien contamina paga” y obtener la financiación necesaria para afrontar 
la resolución de estos problemas mediante la ejecución de las correspondientes medidas. No 
obstante, dada la naturaleza de algunas de estas presiones, como el caso de especies alóctonas 
o invasoras (no son presiones que tengan en general un causante claro y por tanto un sujeto 
pasivo de la figura impositiva), puede pensarse que la financiación de las medidas para su 
resolución debería ser más bien vía impuestos generales o a través de algún tributo ambiental 
también generalista, pero no a través de la aplicación del principio de recuperación de costes.  
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En general, y excepción hecha del canon de control de vertidos (Art. 113 del TRLA) que se aplica 
sobre los vertidos de fuente puntual al dominio publico hidráulico (ver Ficha nº 1), o el canon de 
vertidos tierra-mar (previsto en el artículo 85 de la Ley 22/1998, de 28 julio, de Costas), 
aplicable a la realización de vertidos desde tierra al mar (ver Ficha nº 1), cualquier otro coste 
ambiental que deba soportar la administración hidráulica, sea identificable o no el agente 
causante de los impactos, carece de instrumentos económicos para su financiación, lo que 
conlleva que su remediación se afronte con los limitados presupuestos públicos disponibles, 
cuestión que pone en riesgo la consecución de los objetivos ambientales”. 

 
En relación con lo que se manifiesta en el segundo párrafo, es posible que los ciudadanos, vía 
impuestos, nos tengamos que hacer cargo de impactos que han causado otros y de los cuales se están 
beneficiando, pero eso deber de ser algo excepcionalísimo. Además, queremos señalar que creemos 
que hay que utilizar los mecanismos existentes para hacer cumplir los principios de recuperación de 
costes y si hay que cambiar la normativa para hacer esto más eficaz, debería de ser una tarea urgente 
de las administraciones públicas tomar las medidas para cambiarla, de manera que se obtengan los 
recursos económicos necesarios para afrontar adecuadamente los problemas y solucionarlos. 
 
En las Alternativas, se establece este hecho  

 
“La opción de mantener la situación actual del sistema tributario de las aguas supondría la 
continuación de un régimen que, como hemos visto, presenta una serie de carencias para la 
aplicación del principio de recuperación de costes y del principio de “quien contamina paga”, de 
acuerdo con lo requerido en la DMA. Además, se mantendría un sistema de generación de 
recursos propios de las administraciones públicas encargadas de la gestión en materia de aguas 
insuficiente para llevar a cabo su actividad, con absoluta dependencia de otras fuentes 
financieras”. (Pág.14) 

 
Por lo que es necesario modificar la normativa lo antes posible, si se quieren alcanzar los objetivos en 
los plazos previstos 
 
- Asimismo, es necesario el pleno desarrollo reglamentario del régimen económico-financiero 

descrito en la Ley 9/2010, de Aguas de Andalucía, para implementar un sistema impositivo que 
responda a los principios establecidos en el artículo 9 de la DMA y vincular el destino de los 
ingresos propios reforzados a las funciones para las que cada instrumento de tributación se diseña, 
considerando además que esta acción estaba obligada para todos los Estados miembros para no 
más tarde del año 2010 (Art. 9.1 de la DMA).  

 
- Por último, parece evidente internalizar los costes ambientales que actualmente no se penalizan 

(unos 133 millones en la demarcación según las últimas estimaciones del Estudio General de la 
Demarcación) y cuyos efectos se afrontan desde los presupuestos públicos generales, por un 
procedimiento a costa de todos los ciudadanos ajeno a la consideración del principio de “quien 
contamina paga”. De manera general, se debería prever una contribución adecuada desde los 
distintos tipos de uso del agua, incentivando el logro de los objetivos ambientales, es decir, 
beneficiando aquellos aprovechamientos que se realicen sin provocar deterioro sobre masas de 
agua en las que se hayan alcanzado los objetivos ambientales y desincentivando las extracciones 
desde masas de agua que no se encuentren en buen estado, en particular sobre acuíferos con 
problemas de explotación (mal estado cuantitativo).  
 
Este planteamiento no excluye la reforma de otros instrumentos tributarios en vigor, como los 
regulados en el artículo 114 del TRLA, es decir, el canon de regulación y la tarifa de utilización del 
agua. Estos instrumentos son actualmente gestionados por la administración hidráulica andaluza.  

 
Y ya que parece que se tiene claro, de lo que se trata es de hacerlo lo antes que se pueda. 
 
Ficha nº 12. Adaptación al cambio climático 
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Como ya hemos dicho anteriormente, el cambio climático ya está aquí, y la mejor forma de adaptarse a 
él es conseguir que se alcance el buen estado de las masas de agua en el plazo más breve posible 
tomando las medidas necesarias para ello. El aplazar las medias necesarias, a lo único que puede 
conducir es a magnificar los efectos del cambio climático. Consideramos que es fundamental una 
adecuada gestión de las demandas y plantarse en serio el reducirlas adecuándolas a las 
disponibilidades reales, única manera de garantizar el futuro. El apostar por alternativas como la 
regeneración y la desalación, puede ser correcto, pero estas aportaciones son caras, limitadas y pueden 
suponer importantes impactos ambientales. En cualquier caso, esto debería de hacerse de forma 
realista e informar a todos los usuarios sobre los costes a los que tienen que hacer frente. En la 
actualidad es frecuente ver cuando se proyecta una desaladora, como los usuarios que en un principio 
declaraban que iban a hacer frente a todos los costes y, sin embargo una vez que la planta entra en 
funcionamiento,  estos mismos usuarios presionan para obtener rebajas en el precio del agua, a pesar 
de que no se repercuten la totalidad de los costes que les corresponderían. 
 
Planteamientos, tales como solucionar la situación de sobreexplotación del acuífero Aguas, llevando 
agua desalada de Carboneras, nos parecen poco realistas. Los costes del agua desalada pueden ser 
asumidos por los usos urbanos, y por las agriculturas rentables del litoral, llevar el agua a muchos 
kilómetros al interior, supone unos costes añadidos que no permite que sea rentable su utilización, a 
no ser que se la subvencione, en contra de lo que establece la DMA. 
 
Insistimos, hay que adecuarse a lo que viene, que parece ser que vamos a tener menos recursos de los 
que disponemos en la actualidad y adecuar las demandas a este hecho. 
 
ALTERNATIVAS GENERALES 
 
Consideramos que dentro de las alternativas se deberían de incluir con carácter general y en las fichas 
correspondientes las siguientes alternativas: 
 
1.- Inclusión de los ríos no permanentes (ramblas) como masas de agua superficiales 
 
2.- Necesidad de controlar las demandas y tomar medidas para que estas no aumenten impidiendo la 
implantación de cualquier nueva actividad, sobre todo de las de mayor consumo, los regadíos, 
prohibiendo el aumento de la superficie regada en todas las masas de agua en mal estado. Esta medida 
además podría tener el beneficioso efecto de, que al menos, no aumentase la producción, evitando de 
esa manera la destrucción periódica de un elevado porcentaje de esta y a la vez la caída de los precios 
por exceso de oferta. De seguir la tendencia actual de incrementar las superficies regadas, aumentado 
la presión sobre los recursos, en este caso el agua, con el consiguiente incremento en las producciones 
con el resultado de la bajada de los precios, el sector agrícola entrara en crisis por falta de rentabilidad, 
lo que llevaría al abandono de los cultivos. Esto supondría una catástrofe social y económica que nadie 
quiere y los responsables serían el sector y la Administración que han sido incapaces de llevar a cabo 
una planificación adecuada. Al final no va a ser la falta de agua la que ponga en peligro con el modelo 
de agricultura familiar, sino la falta de rentabilidad provocada en gran parte por exceso de producción y 
falta de planificación. 
 
3.- Prohibición de agentes químicos, como el glifosato, y el resto de los químicos detectados en todas 
las masas de agua con problemas cualitativos.  
 
Y que se proceda urgentemente a la implantación de las medias propuestas en las alternativas 
 
4.- Dotación de los medios humanos materiales y humanos a los servicios de control y sanción que les 
permita cumplir adecuadamente con sus funciones. 
 
5.- Localización, sanción y cierre de todos los aprovechamientos sin permiso, o que incumplan lar 
normas de las autorizaciones, y además que se tomen las medidas para eliminar los regadíos que de 
ellos dependan. 
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6.- Revisar las concesiones otorgadas para adecuarlas a la realidad. 
 
7.- Tomar las medidas necesarias para que se cumpla con lo establecido en la DMA respecto a la 
recuperación de costes. 
 
Por lo que S O L I C I T A MO S que las anteriores consideraciones sean tenida en cuenta en el 
momento de la redacción y aprobación definitiva de este documento 
 
 
 
En Almería, a 14 de abril de 2020                               
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Fdo: Encarnacion Samblas  

erika
Imagen colocada



        

VERDEMAR-Ecologistas en Acción  
Estrecho de Gibraltar 
LOCAL 6  PLAZA DE ABASTOS 
APDO 126 11360 San Roque (CÁDIZ) ESPAÑA 
Teléfono 956781430 móvil: 677517419 
Correo electrónico:  
campodegibraltar@verdemarecologistas.es 
http://www.ecologistasenaccion.org/campodegibraltar 
http://www.facebook.com/verdemarecologistas 
@verdemar_EA 

 

  

Delegado Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible en 

Cádiz 

Sr. D. Daniel Sánchez Román  

Plaza de Asdrúbal s/n, 3º 11071 – Cádiz 

 
 

 P r e s e n t e.- 

  De mi mayor consideración: 

  VERDEMAR-ECOLOGISTAS EN ACCIÓN, representada por, Don 

Antonio Muñoz Secilla, titular del DNI Nº 32.021.113-F, constituyendo domicilio a 

estos efectos en LOCAL 6, JUNTO A PLAZA DE ABASTOS. C.P. 11360 de San 

Roque (Cádiz),  el Apartado de Correos No. 126, como mejor proceda en Derecho, me 

presento ante usted, y  D I G O.- 

Presentamos ALEGACIONES a la Resolución de 20 de enero de 2020, de la Dirección 

General de Planificación y Recursos Hídricos, por la que se modifica la Resolución de 

27 de diciembre de 2019, por la que se abre un período de información y consulta 

pública del Esquema Provisional de Temas Importantes (EPTI) del proceso de revisión 

de la planificación hidrológica de las Demarcaciones Hidrográficas del Tinto, Odiel y 

Piedras, de Guadalete y Barbate y de las Cuencas Mediterráneas Andaluzas 

 

Es necesario actuar conforme a la Ley de Aguas para clausurar pozos ilegales, 

sobre explotación de acuíferos y reponer el dominio público hidráulico.  

 

1.- Manantiales del Duque, Parque Natural Los Alcornocales (Los Barrios, Cádiz) 

Viviendas ilegales con piscinas. Situación 36.163108, -5.526762 y aguas abajo del 

arroyo de Benharás hasta el río Palmones.  
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Primero ocupan ilegalmente los aledaños del río Palmones y después corren el riesgo de 

inundarse. 07.03.2010 Los Barrios,  río Palmones  

 

 

2.- Captaciones del acuífero del Pliocuaternario del Guadarranque-Palmones en 

viviendas ilegales en El Albarracín, San Roque (Cádiz) 
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3.- Solicitamos que  se revise el "APROVECHAMIENTO PARA ABASTECIMIENTO 

DE LOS POZOS DE MAJARAMBUZ, SITO EN LA FINCA DEL ROMERAL”, T.M. 

CASTELLAR DE LA FRONTERA (CÁDIZ).  

 

 

 
 

Se ha construido una conducción que conecta con la E.T.A.P y  Jimena de la Frontera. 

Estos pozos también están suministrando agua a la Costa del Sol. 

 

En concreto, se deberían extraer sólo  20 l/s hasta la E.T.A.P. , pero son más  y han 

dejado sin agua a los manantiales cercanos y al arroyo de la Alhaja en el  Parque 

Natural de Los Alcornocales. 

ANTONIO MUÑOZ SECILLA cert. elec. repr. G11083482 08/10/2020 22:25 PÁGINA 3/7

VERIFICACIÓN PECLA003CD03D16E14002276248F3D https://ws050.juntadeandalucia.es/verificarFirma/

R
E
C
E
P
C
I
Ó
N

JUNTA DE ANDALUCÍA

202099906737733 08/10/2020

Registro Electrónico HORA
22:25:43

https://ws050.juntadeandalucia.es/verificarFirma/code/PECLA003CD03D16E14002276248F3D
erika
Imagen colocada



 

Autorización captaciones aguas subterráneas en el Romeral, Castellar de Fra. 

En los años 1992- 95 debido a la sequía se habilitaron pozos en el Pinar del Rey ( San 

Roque), Parque Natural de Los Alcornocales. Hay que estudiar el impacto causado por 

las extracciones que han seguido llevándose a cabo. 

4.- Hay que modificar el control del consumo de agua por parte de las  Comunidad de 

Regantes de la Zona Regable del Guadarranque y Palmones. No hay control de gasto. 

5.-  Hay que desafectar las zonas inundables ilegales y contribuir a ir desafectando en su 

totalidad. 
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6.- Estamos ante un colapso hídrico. 

A los  pantanos del Campo de Gibraltar (Charco Redondo en el río Palmones y 

Guadarranque) les quedan 57Hm3, cuando el Campo de Gibraltar ha consumido en el 

último año 51Hm3. 

Esta misma semana del 2018 almacenaban 127 Hm3 de agua. La media de 

almacenamiento de esta semana en los últimos 10 años es de 115Hm3. 

De los más 50 Hm3/año que se consumen al año, se podría reutilizar más de la 

mitad.  Sólo las industrias pesadas del Campo de Gibraltar gastan un 40% del total 

consumido y va a seguir aumentando con los nuevos proyectos que se 

pretenden  instalar. 

  

A saber: 

·   CEPSA vierte a la Bahía de Algeciras 5.490.294 m3/año. 

·   ACERINOX 3.000000  m3/año. 

·    La Central Térmica ENDESA -Gas Natural 2 grupos de 400 Mw consume 3.586 

m3/año de la red de abastecimiento municipal. 

·   La Central Térmica ENDESA -Gas Natural 2 grupos de 400 Mw  consume 3.586 

m3/año de la red de abastecimiento municipal. 

·   Gas Natural Fenosa, otra central de ciclo combinado de 400 MW consume 18.344 

m3/año de la red de abastecimiento municipal y de pozo otros 77.885 m3/año. 

·   Repsol, otra central más de gas de 830 MW, consume 161.140 m3/año de la red de 

abastecimiento municipal. 

·   Viesgo con la central térmica de carbón de 589 MW consume 687.356 m3/año de la 

red de abastecimiento municipal. 

·   El puerto de Algeciras 1.000.000 de m3/año… y sólo se reutiliza un porcentaje 

ridículo. 
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Por otra parte, se están sobreexplotando acuíferos del Pliocuaternario del Guadarranque 

-Palmones extrayendo caudales mayores de 50l/s para suministrar agua a la Costa del 

Sol y a otros municipios del Campo de Gibraltar. 

También somos solidarios mandando agua a la Bahía de Cádiz con el Trasvase del Río 

Guadiaro. Desde que se puso en marcha hemos mandado  más de 1200 Hm3 a esa zona 

de la provincia. 

Estamos sobreexplotando el acuífero del Plioceno de Sotogrande, con nuevas cultivos 

en secano de frutos tropicales y otros. 

Las poblaciones del Campo de Gibraltar tiran por la borda más de 30 Hm3 de aguas 

residuales sin depurar a la Bahía de Algeciras. 

Esta gestión del ciclo del agua en el Campo de Gibraltar incumple la Directiva Marco 

del Agua de la UE. El aumento del consumo que se está produciendo en el Campo de 

Gibraltar en los últimos años está generando una situación de carencia de este recurso, 

máxime cuando el 2019 fue el año menos lluvioso de los últimos 30 años. El Campo de 

Gibraltar está ante un colapso hídrico. 

Es por lo que proponemos: 

 

a.- Llevar a cabo una reutilización de las aguas residuales de la depuradora de Algeciras 

e inyectarlas en una tercera red que conecte en el puerto de Algeciras para su 

utilización.   

 
 

b.- Acelerar el “Proyecto de construcción de saneamiento y depuración de San Roque y 

otros municipios del Campo de Gibraltar” que está en  Procedimiento de Evaluación de 

Impacto Ambiental SIMPLIFICADA y vender el agua reciclada a la industria pesada. 

 

c.- Llevar a cabo el proyecto de reutilización de aguas residuales desde La Línea de la 

Concepción hasta las zonas regables de Campo de Golf de La Línea y Sotogrande. 

d.- Obligar a las industrias pesadas a llevar a cabo proyectos de reutilización de agua.  
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e.- Tal y como hizo Sotogrande en los 90,  hay que programar una tercera canalización 

para llevar por los municipios aguas residuales depuradas y listas para utilizar.  

 

 En virtud de todo lo expuesto, procede y 

 

 SUPLICO  a ese organismo, que teniendo por presentado este escrito, se sirva 

admitirlo. OTROSI DIGO que en virtud de las disposiciones de aplicación de la Ley de 

Régimen Jurídico de las Administraciones Públicas y del procedimiento Administrativo 

Común se me tenga por parte en el expediente de protección de la legalidad  dándoseme 

traslado de todas las actuaciones que se sucedan. 

 

  Por ser de Justicia que respetuosamente pedimos en el Campo de 

Gibraltar, a  08 de 10 de 2020 

 Por Verdemar Ecologistas en Acción,  

Presidente, Don Antonio Muñoz Secilla 
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VERDEMAR-Ecologistas en Acción  
Estrecho de Gibraltar 
LOCAL 6  PLAZA DE ABASTOS 
APDO 126 11360 San Roque (CÁDIZ) ESPAÑA 
Teléfono 956781430 móvil: 677517419 
Correo electrónico:  
campodegibraltar@verdemarecologistas.es 
http://www.ecologistasenaccion.org/campodegibraltar 
http://www.facebook.com/verdemarecologistas 
@verdemar_EA 

 

  

Delegado Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible en 

Cádiz 

Sr. D. Daniel Sánchez Román  

Plaza de Asdrúbal s/n, 3º 11071 – Cádiz 

 
 

 P r e s e n t e.- 

  De mi mayor consideración: 

  VERDEMAR-ECOLOGISTAS EN ACCIÓN, representada por, Don 

Antonio Muñoz Secilla, titular del DNI Nº 32.021.113-F, constituyendo domicilio a 

estos efectos en LOCAL 6, JUNTO A PLAZA DE ABASTOS. C.P. 11360 de San 

Roque (Cádiz),  el Apartado de Correos No. 126, como mejor proceda en Derecho, me 

presento ante usted, y  D I G O.- 

Presentamos ALEGACIONES a la Resolución de 20 de enero de 2020, de la Dirección 

General de Planificación y Recursos Hídricos, por la que se modifica la Resolución de 

27 de diciembre de 2019, por la que se abre un período de información y consulta 

pública del Esquema Provisional de Temas Importantes (EPTI) del proceso de revisión 

de la planificación hidrológica de las Demarcaciones Hidrográficas del Tinto, Odiel y 

Piedras, de Guadalete y Barbate y de las Cuencas Mediterráneas Andaluzas 

 

Contrarios a que en las sierras de Algeciras, Tarifa y Los Barrios, dentro del Parque 

Natural Los Alcornocales, se sigan realizando captaciones de agua de diferentes ríos y 

arroyos para abastecer a las poblaciones de ambos municipios, cuando ya existen 

alternativas para garantizar el suministro desde los embalses de la comarca: Charco 

Redondo,  Guadarranque y Almodóvar. 

 

 
Captaciones de la Garganta del Capitán, Algeciras 
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La continuada extracción de aguas está mermando la integridad ecológica de las riberas 

afectadas, donde se observa la regresión del bosque de galería (aliseda) y de la flora y 

fauna asociada, entre ellas taxones amenazados y protegidos. 

La vegetación languidece desde que se iniciaron las captaciones y se  agudizará en años 

de sequía consecutivos, esto produciría una catástrofe ecológica en los arroyos, ya que 

moriría toda la vegetación de ribera, comenzando por la aliseda y el resto de especies 

umbrófilas que crecen bajo su dosel. 

Se da la circunstancia de que, buena parte de la flora que puebla estas fuentes  está 

protegida por la Ley. A modo de ejemplo, se citan las especies de la vegetación riparia 

que viven aguas abajo de la captación incluidas en la Lista Roja de la Flora 

Andaluza: Anagallis crassifolia VU, Arisarum proboscideum VU,Asplenium billottii 

VU,Carex laevigata DD,Carex oedipostyla DD,Crepis tingitana VU,Centaurea 

sempervirens VU,Davallia canariensis VU,Digitalis purpurea subsp. bocquectii 

VU,Epipactis lusitanica EN,Erica ciliaris VU,Erica erigena VU,Frangula alnus subsp. 

baetica  VU,GEnnaria diphylla VU,Lamium flexuosum VU,Laurus nobilis 

VU,Mercurialis reverchonii VU,Osmunda regalis VU,Pinguicula lusitanica VU,Quercus 

canariensis IE-NT,Rhododendron ponticum subsp. baeticum EN,Ruscus hypophyllum 

VU,Scrophularia laxiflora VU,Spiranthis spiralis VU,Teline tribracteolata CR 

Pero no sólo se trata de flora en peligro de extinción, en estas charcas cohabitan 

igualmente odonatos protegidos, cuyas larvas acuáticas dependen en exclusiva de la 

calidad de las aguas del arroyo: Gomphus graslinii, Oxygastra curtisii y Macromia 

splendens están consideradas amenazadas por la UICN, con categoría vulnerable, e 

incluidas en el Catálogo Nacional de Especies Amenazadas.  

Estos hechos los hemos denunciado ante la Delegación territorial en dos ocasiones. El 

29.02.2020 y el 7.07.2020 sin resultado alguno. 

 

Sólo hemos sabido de las reuniones de la Delegación Territorial con el Alcalde de 

Algeciras para restablecer legalidad de las captaciones, a pesar de la sentencia 
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http://www.poderjudicial.es/search/AN/openDocument/4e37d7ddb7b74268/20200123  

del STSJ de Andalucía que declara la extinción concesional de las tomas 

"provisionales" durante décadas de la Garganta del Capitán (Algeciras), de forma 

contundente y clara. 

 Nos acogíamos al derecho de parte interesada para que esa Delegación Territorial nos 

informase de forma detallada de la situación legal de dichas captaciones y de las 

actuaciones previstas para corregir tal anomalía en un espacio natural tan emblemático. 

Solicitábamos la información la documentación el estado legal y administrativo de las 

captaciones de agua existentes en los siguientes cauces y montes: Algeciras: río de la 

Miel, arroyos Botafuegos y de la Fuente Santa. Tarifa: río Guadalmesí, y arroyos de los 

Montes municipales de Tarifa (Bujeo, Ahumada, Longanilla, Caheruelas, Puertollano, 

Fates, Saladavieja, Salaviciosa y El Pedregoso). Los Barrios: río de las Cañas o 

Palmones, arroyos del Prior, San Carlos del Tiradero, Valdeinfierno, Molino del 

Raudal, y gargantas de la Sierra del Niño y Sequilla.  

Informes y denuncias, en su caso, existentes acerca de las captaciones referidas, 

informes técnicos sobre la existencia de alternativas de suministro a las poblaciones 

afectadas, actuaciones administrativas y judiciales realizadas o proyectadas, dirigidas a 

poner fin a las captaciones irregulares y la recuperación ambiental de los cauces y sus 

riberas.Todo ello de acuerdo con el Artículo 3.1.a) de la Ley 27/2006, de 18 de julio, 

por la que se regulan los derechos de acceso a la información, de participación 

pública y de acceso a la justicia en materia de medio ambiente, que reconoce el 

derecho a acceder a la información ambiental, que obre en poder de las autoridades 

públicas o en el de otros sujetos en su nombre, sin que para ello estén obligados a 

declarar un interés determinado. 

Es por lo que SOLICITAMOS el cierre de todas las captaciones  en las sierras de 

Algeciras, Tarifa y Los Barrios, dentro del Parque Natural Los Alcornocales 

 

 En virtud de todo lo expuesto, procede y 

 

 SUPLICO  a ese organismo, que teniendo por presentado este escrito, se sirva 

admitirlo. OTROSI DIGO que en virtud de las disposiciones de aplicación de la Ley de 

Régimen Jurídico de las Administraciones Públicas y del procedimiento Administrativo 

Común se me tenga por parte en el expediente de protección de la legalidad  dándoseme 

traslado de todas las actuaciones que se sucedan. 

 

  Por ser de Justicia que respetuosamente pedimos en el Campo de 

Gibraltar, a  07 de 10 de 2020 

 Por Verdemar Ecologistas en Acción,  

Presidente, Don Antonio Muñoz Secilla 
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VERDEMAR-Ecologistas en Acción  
Estrecho de Gibraltar 
LOCAL 6  PLAZA DE ABASTOS 
APDO 126 11360 San Roque (CÁDIZ) ESPAÑA 
Teléfono 956781430 móvil: 677517419 
Correo electrónico:  
coordinacion.campodegibraltar@ecologistasenaccion.org 
campodegibraltar@verdemarecologistas.es 
http://www.ecologistasenaccion.org/campodegibraltar 
http://www.facebook.com/verdemarecologistas 
@verdemar_EA 

 

  

Delegado Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible en 

Cádiz 

Sr. D. Daniel Sánchez Román  

Plaza de Asdrúbal s/n, 3º 11071 – Cádiz 

 
 

 P r e s e n t e.- 

  De mi mayor consideración: 

  VERDEMAR-ECOLOGISTAS EN ACCIÓN, representada por, Don 

Antonio Muñoz Secilla, titular del DNI Nº 32.021.113-F, constituyendo domicilio a 

estos efectos en LOCAL 6, JUNTO A PLAZA DE ABASTOS. C.P. 11360 de San 

Roque (Cádiz),  el Apartado de Correos No. 126, como mejor proceda en Derecho, me 

presento ante usted, y  D I G O.- 

 

Presentamos ALEGACIONES a la Resolución de 20 de enero de 2020, de la Dirección 

General de Planificación y Recursos Hídricos, por la que se modifica la Resolución de 

27 de diciembre de 2019, por la que se abre un período de información y consulta 

pública del Esquema Provisional de Temas Importantes (EPTI) del proceso de revisión 

de la planificación hidrológica de las Demarcaciones Hidrográficas del Tinto, Odiel y 

Piedras, de Guadalete y Barbate y de las Cuencas Mediterráneas Andaluzas 

 

 Aunque sea el más caudaloso que desemboca en el Mar de Alborán, en época estival no 

llega agua a su desembocadura como consecuencia de las extracciones para el regadío.  

El río Guadiaro (79km) discurre por las provincias de Málaga y Cádiz, nace en Ronda 

y desemboca en Sotogrande, San Roque (Cádiz). Sus afluentes, Genal (60Km) y 

Hozgarganta (35Km) afortunadamente  no están tampoco regulados y tienen una cuenca 

de 1504Km2, unas aportaciones de media anual en régimen natural de 884Hm3, 

máxima de 1.850 Hm3 y mínima de  357 Hm3,  inmersa en diferentes espacios 

protegidos de las provincias de Málaga y Cádiz. 

En época de lluvias puede mantener un caudal medio de 30 m3/s, en avenidas (1 ó 2 

veces año) con lluvias torrenciales, pueden desembocar entre 700 y 1000 Hm3 de agua 

con nutrientes y guijarros. Estos hechos son cada vez menos frecuentes, el último 

ocurrió en 2018. 
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Desembocadura río Guadiaro 18.02.2018 

 

 

Desembocadura del río Guadiaro cerrada por falta de caudal. 19.07.2020 
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Abriendo la bocana del río Guadiaro el 19.07.2020. Eutrofización 

 

 

Los paisajes del valle del río Guadiaro y los cursos bajos del Hozgarganta y Genal han 

visto mermar su caudal como consecuencia de la plantación de miles de hectáreas de 

aguacates sin control, incluso en zonas de secano (casi 1000 Has). 

No sólo ha habido cambio de cítricos por aguacates (una hectárea de cítricos necesita 

5.000 m3 Ha/año, una de aguacate 5.700 m3 de Ha/año), sino que está proliferando la 

siembra de olivos intensivos en secano, que necesitan casi 2.000 m3 de Ha/año. Se han 

incrementado las plantaciones de regadío en un 20%. 

En la actualidad, baja por el azud del trasvase ½ m3 por segundo, la desembocadura del 

Guadiaro, necesita 5 m3 por segundo para que rompa la barrera de arena de su 

desembocadura. 
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Siembra de aguacates junto al río Genal, provincia de Málaga 9.02.2020 
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Desmontes de bujeos de acebuches y algún alcornoque para sembrar intensivo, junto al 

P N de Los Alcornocales 

 

 
 

Estos hechos pueden estar infringiendo: 

 Los Planes de Gestión de las ZEC Ríos Guadiaro y Hozgarganta (ES6120031), Río 

Guadiaro (ES6170031) y el Valle del Río Genal (ES6170016) 

Y el PORN del Paraje Natural del Estuario del Río Guadiaro.  Plan de Ordenación de 

los Recursos Naturales da cumplimiento a lo dispuesto en la Ley 42/2007, de 13 de 

diciembre, del Patrimonio Natural y de la Biodiversidad en lo relativo al 

establecimiento de medidas de conservación de la Red Ecológica Europea Natura 2000, 

por lo que constituye el plan de gestión de las ZEC, orientado a los hábitats y especies 

de interés comunitario que motivaron su inclusión en la Red Ecológica Europea Natura 

2000. 

Decreto 221/2013, de 5 de noviembre, por el que se declaran las Zonas Especiales de 

Conservación Marismas del Río Palmones (ES6120006) y Estuario del Río Guadiaro 

(ES6120003), se amplía el ámbito territorial de los Parajes Naturales Marismas del Río 

Palmones y Estuario del Río Guadiaro y se aprueba el Plan de Ordenación de los 
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Recursos Naturales de los citados espacios naturales (BOJA nº 7, de 13 de enero de 

2014) 

El Paraje Natural del río Guadiaro , Zona de Especial Protección para las Aves 

(ZEPA) desde el año 2002, y Zona de Especial Conservación (ZEC) desde 2014. 

 

A saber: Las transformaciones en el río, la evolución y estabilidad del estuario y la costa 

próxima al río Guadiaro vienen dictadas por los aportes de caudal y sedimento del 

cauce, así como por las condiciones exteriores de marea y oleaje. Las transformaciones 

sufridas en las últimas décadas por todo el entorno costero han sido consecuencia de las 

alteraciones sufridas por el río, así como por las actuaciones -fundamentalmente los 

dragados- llevadas a cabo sobre el mismo estuario. 

 
Los aportes sólidos del río a las playas solían ser 120.000 m3/año de guijarrosos y arena, 

en la actualidad no llega a  50.000 m3/año. Esta disminución de aportes sería 

consecuencia lógica de las regulaciones del cauce y las actuaciones humanas sobre toda 

la cuenca. 

Desde los años 60 se han venido llevando a cabo extracciones de áridos en la cuenca del 

río y obras de regulación y defensa en sus márgenes, lo que ha provocado notables 

consecuencias para la evolución de las playas. Esta actividad ha detraído importantes 

cantidades de sedimentos del circuito sedimentario natural.  Lo que antes eran 

materiales permeables y aportes, se han extraído y rellenado con material impermeable. 

A esto se le ha sumado la modificación del litoral con puertos y espigones: la 

desembocadura del río Guadiaro y su entorno se ha humanizado. 
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Playa de Sotogrande , San Roque (Cádiz) 

 

 
Movimientos de la línea de costa.  

Estuario del Río Guadiaro y playa de Sotogrande  
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Tras un seguimiento de la evolución de la costa y el estuario desde los años 50 hasta la 

fecha,  el antiguo delta ha desaparecido como consecuencia de la erosión antrópica. El 

cordón dunar original ha retrocedido 140 metros y en este punto se encuentra la playa 

más erosionada de Andalucía. 

 
                        Bunker sumergido frente a la playa de Sotogrande  

https://www.outono.net/elentir/2020/08/23/insolito-un-antiguo-bunker-del-ejercito-

espanol-situado-bajo-el-mar-en-andalucia/?utm_source=WhatsApp 
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Es necesario recuperar aportes superiores a 70.000m3 y un caudal continuo en época 

estival de 5 m3 por segundo. 

El río Guadiaro y sus afluentes necesitan mantener caudales suficientes para 

mantener el ecosistema.  

- Por Real Decreto de 12 de Abril de 1872, se autorizó al señor marqués de 

Larios, hijos y sobrinos, para construir dos canales derivados del río Guadiaro 

con el fin de fertilizar una superficie de mil ochocientas hectáreas en los 

pueblos de Casares y Gaucín, de la provincia de Málaga y en los de San Roque 

y Jimena de la de Cádiz, destinándose mil doscientos litros por segundo al canal 

de la derecha y seiscientos al de la izquierda, con los demás derechos y 

obligaciones que se fijan en la citada disposición. 
 

- Por Orden de 14 de febrero de 1874, se acordó aprobar la modificación hecha 

en el proyecto autorizado por el Real Decreto de 12 de Abril de 1872, para 

derivar del río Guadiaro mil doscientos litros de agua por segundo con destino 

al canal de riego que titularon Buceite, facultándose a los concesionarios para 

dividir en dos cauces de igual dotación al mencionado canal y para ejecutar las 

obras con arreglo a la memoria y planos aprobados por Orden de aquella 

fecha. Las concesiones de agua se apartaron por los concesionarios a la 

Sociedad Industrial y Agrícola de Guadiaro, por escritura fundacional de 11 de 

Junio de 1887, que se otorgó ante el Notario de Málaga D. Miguel Cano de la 

Casa. Posteriormente se mejoran , construyen nuevos canales, se construyen 

defensas fluviales entre los 70 y 90   

 

- En Noviembre del año 2000 entró en funcionamiento el trasvase Guadiaro – 

Majaceite. Dicho trasvase, cuyas obras fueron declaradas de Interés General 

según el Real Decreto Ley 31/1992 de 22 de Mayo, permite la transferencia de 

caudales entre las cuencas de los ríos Guadiaro y Guadalete con un máximo de 

110 Hm³ anuales. El río Guadiaro ha transvasado hasta la fecha 1.200H3 a la 

bahía de Cádiz. 

 

- La Mancomunidad de Municipios del Campo de Gibraltar ha trasvasado agua 

desde pozos en la zona baja del Río Guadiaro a la Costa del Sol. 

- Las zonas de riego para cítricos, aguacates y otros no están controladas. 

- Las dotaciones superan los 10.000 m3/ha sin que se sepa exactamente  qué agua 

se extrae.  

- … 

 
Es por lo que:  
. 

- Hay que mejorar el plan hidrológico de la cuenca. No hay un control en las 

zonas a regar o extraer agua del nivel freático.  

- El régimen fluvial del río en invierno suele superar los 25 m3/seg. Hay que 

mantener un caudal ecológico todo el año que rompa la barra de la 

desembocadura. 

- La arena del litoral no es estática, forma parte de flujos de material cuyos 

caminos pueden comenzar en lugares lejanos del interior. Una estructura que 
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bloquee el camino natural de los flujos de agua  que distribuyen la arena, altera 

el balance sedimentario.   

- Si  las playas no reciben suficientes sedimentos, ésta sufrirá procesos de erosión 

y el perfil natural se alterará drásticamente. El caso se agrava cuando el efecto es 

acumulativo, debido a la existencia a lo largo de la línea de costa de más 

instalaciones de este tipo. Hay que recuperar zonas con materiales permeables y 

guijarros.     

- Hay que proteger y estabilizar el frente litoral de forma sostenible. 

 

  

 En virtud de todo lo expuesto, procede y 

 

 SUPLICO  a ese organismo, que teniendo por presentado este escrito, se sirva 

admitirlo. OTROSI DIGO que en virtud de las disposiciones de aplicación de la Ley de 

Régimen Jurídico de las Administraciones Públicas y del procedimiento Administrativo 

Común se me tenga por parte en el expediente de protección de la legalidad  dándoseme 

traslado de todas las actuaciones que se sucedan. 

 

  Por ser de Justicia que respetuosamente pedimos en el Campo de 

Gibraltar, a 07 de octubre  de 2020 

 

 Por Verdemar Ecologistas en Acción,  

Presidente, Don Antonio Muñoz Secilla 
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VERDEMAR-Ecologistas en Acción  
Estrecho de Gibraltar 
LOCAL 6  PLAZA DE ABASTOS 
APDO 126 11360 San Roque (CÁDIZ) ESPAÑA 
Teléfono 956781430 móvil: 677517419 
Correo electrónico:  
campodegibraltar@verdemarecologistas.es 
http://www.ecologistasenaccion.org/campodegibraltar 
http://www.facebook.com/verdemarecologistas 
@verdemar_EA 

 

  

Delegado Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible en 

Cádiz 

Sr. D. Daniel Sánchez Román  

Plaza de Asdrúbal s/n, 3º 11071 – Cádiz 

 
 

 P r e s e n t e.- 

  De mi mayor consideración: 

  VERDEMAR-ECOLOGISTAS EN ACCIÓN, representada por, Don 

Antonio Muñoz Secilla, titular del DNI Nº 32.021.113-F, constituyendo domicilio a 

estos efectos en LOCAL 6, JUNTO A PLAZA DE ABASTOS. C.P. 11360 de San 

Roque (Cádiz),  el Apartado de Correos No. 126, como mejor proceda en Derecho, me 

presento ante usted, y  D I G O.- 

 

Presentamos ALEGACIONES a la Resolución de 20 de enero de 2020, de la Dirección 

General de Planificación y Recursos Hídricos, por la que se modifica la Resolución de 

27 de diciembre de 2019, por la que se abre un período de información y consulta 

pública del Esquema Provisional de Temas Importantes (EPTI) del proceso de revisión 

de la planificación hidrológica de las Demarcaciones Hidrográficas del Tinto, Odiel y 

Piedras, de Guadalete y Barbate y de las Cuencas Mediterráneas Andaluzas 

 

Por una restauración ambiental en los estuarios de los ríos Palmones y 

Guadarranque. 

La importancia histórica y ambiental del río Guadarranque dentro de la comarca del 

Campo de Gibraltar, determina la necesidad de llevar a cabo medidas urgentes que 

eviten la completa degradación de este río. Existe en el mismo una contaminación 

potencial a causa de actividades ganaderas, agrícolas y, sobre todo, por residuos 

industriales y urbanos. En su tramo final es  “uno de los ríos más contaminados de 

Andalucía”. 

De hecho, estudios realizados delatan que los niveles de concentración de metales en el 

río Guadarranque son superiores a los encontrados en el resto de los ríos estudiados en 

el litoral andaluz. En ocasiones, el pH es ligeramente superior a los valores neutros y se 

encuentran las medias más altas de aceites y grasas. Se da en este río un incremento de 

las concentraciones medias de arsénico, litio y aluminio. Próximo a la desembocadura, 

se encuentran los valores más altos de cromo y níquel. 

De otra parte, el desarrollo urbano e industrial y los cambios en los usos del suelo en 

torno al río en su zona baja, han destruido gran parte de las tierras ribereñas, 

produciéndose en los últimos años una eliminación de bosques fluviales y áreas 

palustres.  

La usurpación indiscriminada del Dominio Público Hidráulico, en la ribera del término 

municipal de Los Barrios, donde la construcción de la Central Térmica de carbón y los 
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asentamientos  poblacionales con sus embarcaderos y rellenos continuos, están 

poniendo en serio peligro ante una avenida de agua provocada por lluvias torrenciales. 

En el término municipal de San Roque, las usurpaciones se encuentran en la Estación de 

San Roque y pretenden encauzar ese tramo. Nos oponemos a estas obras que 

acelerarían aún más la erosión de la ribera fluvial. 

Exposición pública del estudio de soluciones para el proyecto de encauzamiento del 

rio Guadarranque IA 39/05. 14/12/2005 | Normativa Básica Sección: J UNTA DE 

ANDALUCIA En la Dirección Provincial de la Agencia Andaluza del Agua de Cádiz, 

Organismo Autónomo dependiente de la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de 

Andalucía, situada en Plaza Asdrúbal s/n, 3ª planta, Edificio Junta de Andalucía, así 

como en la Subdelegación del Gobierno de la Junta de Andalucía, situada en c/Regino 

Martínez 35, se encuentra en fase de exposición pública durante 20 días, a contar desde 

el día siguiente al de su publicación, la documentación relativa al „ESTUDIO DE 

SOLUCIONES PARA EL PROYECTO DE ENCAUZAMIENTO DEL RÍO 

GUADARRANQUE‟, en el término municipal de LOS BARRIOS y SAN ROQUE, 

promovido por la AGENCIA ANDALUZA DEL AGUA. Lo que se pone en conocimiento 

de los interesados en cumplimiento de lo dispuesto por la Ley 7/1994 de Protección 

Ambiental y el artº. 16 del Decreto 153/1996, de Informe Ambiental. Cádiz, a 25 de 

noviembre de 2005. LA DIRECTORA PROVINCIAL. Fdo.: Isabel Gómez García. 

 

La transformación de la zona baja ha roto la “dinámica del litoral” en la Bahía de 

Algeciras, ocasionando la pérdida de playas y Espacios protegidos. Estos hechos 

han contribuido de forma significativa a la destrucción de las capas superficiales más 

fértiles.  

Sin embargo, la importancia de la riqueza botánica y faunística todavía es perceptible, a 

pesar de su escaso cuidado durante décadas. 

Las pérdidas de playas en la bahía de Algeciras se han sucedido a medida que 

transcurren los años. La erosión antrópica ha terminado con los estuarios y playas.  

Si no se recuperan los estuarios de los ríos Palmones y Guadarranque, se acelerará la 

pérdida de biodiversidad y del frente litoral de las playas de Guadarranque, Palmones y 

El Rinconcillo. 

 Las ampliaciones industriales están poniendo en peligro a la población. 

En la Historia de Gibraltar, cuando se habla de la Bahía y sus dimensiones, se dice: 

Entre la Línea Española y la Plaza hay una torre llamada del Molino , después de la 

Línea, Puente Mayorga  y a distancia de 5.000 pasos de Gibraltar  el río Guadarranque 

y Carteia, tiene puente de barcas, así como Palmones que dista de él media legua corta, 

y entre ambos se levanta la  torre entre dos ríos. En el vado de Palmones hay notables 

vestigios de un puente, por cuya causa se llamó el Vado de los pilares, y entre él  y 

Algeciras, que dista media legua larga, hay otra torre nombrada Almiranta. El río de 

la Miel  baña los cimientos de Algeciras. A un cuarto de legua está la Playa de Getares 

y sobre ella la Torre San García. Continuando otras calas y puertos, sobre los que 

domina La torre de Cuatro Esquinas que nos conduce a Punta del Carnero.  

Entre  estas torres existen todavía algunos Fortines o Puntos de Fuego que los 

Batallones de Trabajadores construyeron en los años 40 para la defensa de un ataque 

o invasión de Gibraltar.  
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Estos en los que se instalaban armas de fuego (ametralladoras)  estaban con una razón 

lógica, a  más de 250m del rompiente del mar y algunos hasta 400m como el de El 

Rinconcillo, hoy casi derruido por las aguas. 

 

 
Fortín de la playa del Rinconcillo y Paraje Natural del Palmones 

 

Estos fortines o puntos de fuego son nuestro punto de estudio y como referencia nos han 

llevado a la conclusión, después de un análisis en el terreno, que en los últimos 50 años 

se han perdido millones de metros cúbicos de arena que en aquel tiempo adornaban 

nuestras playas de la Bahía de Algeciras. 

Por otra parte, los planes urbanísticos desarrollados en la vega fluvial del Fresno en el 

río Palmones, término municipal de los Barrios, no han considerado la preservación del 

enorme valor ecológico que posee la desembocadura y que  habría que recuperar. 

A saber: 

La desembocadura del río Palmones es el único estuario marismeño existente en todo el 
litoral oriental de Andalucía. 

Su potencial ecológico se evidencia si tenemos muy en cuenta la acuciante escasez de 
humedales existente en la zona occidental del litoral mediterráneo andaluz, donde existe 
una masificación urbanística insostenible. 

Esta desembocadura se halla situada en el área del Estrecho de Gibraltar que, debido a 
su peculiar geografía, concentra el mayor paso de aves migradoras de Europa 
Occidental y uno de los más importantes del Planeta, debido a lo cual Palmones 
desarrolla una función ornitológica de primer orden a nivel internacional. 
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La cada vez más reducida extensión de este humedal provoca que la presión humana 
vaya en aumento, no sólo a nivel de destrucción física de este espacio, sino también 
debido a las molestias provocadas en las aves por la presencia humana. 

 

Hay que preservar las  marismas “entre ríos” del Palmones y Guadarranque y 

reconstruir  la franja costera de dunas existentes en la Bahía en la década de los 

70, cuando la unión de las desembocaduras de los ríos Palmones y Guadarranque aún 

conservaban 2,5 km. de dunas, 247 ha. de marismas y 29 ha. de salinas, sería un logro 

sin precedente.  

Ahora con desmantelamiento parcial de la Central Térmica de Los Barrios, Cádiz, cuyo 

promotor es VIESGO PRODUCCIÓN S.L que el Ministerio de Transición Ecológica y 

Reto demográfico ha expuesto a exposición pública, se puede recuperar parte de esa 

franja de litoral.  

La Central Térmica  ocupa una extensión de 45 Has de  las marismas de los ríos 

Guadarranque-Palmone, antigua zona “Entre Ríos” de la Bahía de Algeciras. Se 

emplearon más  de 1.500.000 m3 de rellenos, con una cota de +3,50m sobre el nivel del 

mar, algunos de ellos realizados con escorias de la propia central térmica, cifra muy 

alejada de las 25,6 hectáreas que afirma el estudio que está en exposición pública. 

Si se sigue con la misma política de ocupación de los 80, se perpetuará la continua 

pérdida de litoral en la playa del Rinconcillo, Algeciras. 

 

 
El agua del mar ha entrado en las viviendas del Rinconcillo y los temporales y cambios 

de la dinámica del litoral está socavando el Paraje Natural del Palmones . 
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Viviendas derrumbadas por los temporales, debido a que se ha roto la dinámica del 

litoral. 

La playa del Rinconcillo, con una longitud de unos 2.8 km, es la mayor de las playas 

interiores de la Bahía de Algeciras.  

En su extremo septentrional se encuentra el Paraje natural de las Marismas del 

Palmones, cuyo borde costero está constituido por un cordón dunario, que conforma 

uno de los pocos sistemas dunares que quedan en el Mediterráneo. 

La playa del Rinconcillo presenta, desde hace años, una dinámica regresiva inducida por 

la incidencia de las importantes construcciones portuarias acometidas por la APBA que 

han modificado el oleaje incidente sobre la misma, lo que ha supuesto, entre otros 

fenómenos, el progresivo basculamiento hacia el sur de la playa por abrigo del dique 

principal o interrupción da la dinámica litoral por barreras al transporte como las 

instalaciones de Gibraltar-Intercar,  

 

 
En la figura adjunta, donde comparamos la situación la línea de playa entre octubre de 

2004 y mayo 2016, se manifiesta una regresión de la línea de orilla de unos 20 m. en la 
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zona sur del sistema dunar, y todo ello a pesar de las continuas aportaciones de arenas 

realizadas por la Demarcación de Costas en Andalucía-Atlántico, en una corrección 

“blanda” de la situación. 

El transporte litoral por incidencia oblicua del oleaje se puede estimar del orden de 

10.000-20.000 m3/año pero, además, hemos de considerar la incidencia de las corrientes 

hacia el sur inducidas por la difracción lateral del extremo norte del dique principal del 

puerto, que debe provocar un transporte del mismo orden de magnitud o mayor, sin que 

las aportaciones de arenas externas que ha realizado la Demarcación de Costas de los 

últimos años hayan estabilizado la playa del Rinconcillo. 

 

 
Cada año, después de los temporales de levante, la playa del Rinconcillo y otras de la 

bahía  de Algeciras, pierden la arena. En los últimos años, se han perdido más de 

3.000.000 metros cúbicos a lo largo de todo el litoral. 

 

  
 

Playa  “El Rinconcillo” (Algeciras)  después del temporal del 29 de enero de 2018 y 

marzo 2019 

 

La APBA (Autoridad Portuaria Bahía de Algeciras) lleva años maquillando los 

informes ambientales y de dinámica de litoral, ocasionando un problema ambiental, de 

salud y socioeconómicos, que su restauración puede estar valorado en miles de millones 

de euros.  

Central Térmica de 
carbón 

Paraje Natural del 
Palmones 

Playa del 
Rinconcillo 
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En la bahía de Algeciras se han rellenado más de 700 has, esquilmando recursos 

pesqueros, contaminando y modificando los fondos submarinos con la pérdida de 

litoral, sepultando patrimonio cultural y desarraigando a la población autóctona.  

 

 
 

La Bahía de Algeciras, a lo largo de las últimas décadas ha sufrido enormes cambios 

con los rellenos e infraestructuras para las industrias, provocando la pérdida de la rica 

biodiversidad que acogía especies biogeográfícas, siendo un ecosistema marino único 

entre el Mar Mediterráneo y el Atlántico.  

En  los últimos años, praderas de Cymodocea nodosa (fanerógama marina) han  

provocado daños cada vez mayores, que llegan ya a las zonas habitadas e industriales, 

además de poner en jaque la conservación de nuestro patrimonio histórico, como la 

línea de búnkers realizada por los batallones de prisioneros en la Segunda Guerra 

Mundial. 

 
Playa de “El Rinconcillo” después del temporal de enero de 2018 y marzo del 2019 
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Si tomamos como referencia los fortines de la costa de la Bahía de Algeciras, podemos 

comprobar la pérdida de cientos de hectáreas de playa. El puerto Bahía de Algeciras ha 

hecho pagar un “alto peaje ambiental en la Bahía de Algeciras” Y las regeneraciones de 

la arena perdida en los últimos años de distinta granulometría  pueden estar sepultando 

la pradera de Zostera Noltii (La broza (Zostera noltii) es una planta acuática 

perteneciente a la familia  Zosteraceae) . 

  

 

 

El Paraje natural Marismas del Río Palmones ha perdido parte de su cordón 

dunar. Este es un área protegida entre los términos municipales de Algeciras y Los 

Barrios (Cádiz). Tiene una extensión de 113Has del estuario del río Palmones que 

desemboca en la Bahía de Algeciras. Es Zona de Especial Conservación (ZEC) y  Zona 

de Especial Protección para las Aves (Z.E.P.A.). El ecosistema dunar se encuentra en 

gran regresión y en riesgo de desaparecer.  
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También han contribuido a la pérdida de costa, la construcción de dos presas o pantanos 

en los dos ríos importantes de la Bahía de Algeciras (Río Guadarranque y Río 

Palmones) que han interrumpido el flujo de materiales de las cuencas fluviales hacia el 

litoral. Estimamos una media de 100.000 m3 de sedimentos/año.  

Los rellenos portuarios  y la contaminación han hecho a los famosos porreos o praderas 

de fanerógamas marinas prácticamente desaparecer. La destrucción de estas ha 

contribuido a incrementar los procesos de erosión como consecuencia de los efectos 

protectores que tienen estas formaciones para las costas de acumulación de arena. 

 

  

 En virtud de todo lo expuesto, procede y 

 

 SUPLICO  a ese organismo, que teniendo por presentado este escrito, se sirva 

admitirlo. OTROSI DIGO que en virtud de las disposiciones de aplicación de la Ley de 

Régimen Jurídico de las Administraciones Públicas y del procedimiento Administrativo 

Común se me tenga por parte en el expediente de protección de la legalidad  dándoseme 

traslado de todas las actuaciones que se sucedan. 

 

  Por ser de Justicia que respetuosamente pedimos en el Campo de 

Gibraltar, a  08 de octubre  de 2020 

  

 Por Verdemar Ecologistas en Acción,  

Presidente, Don Antonio Muñoz Secilla 
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VERDEMAR-Ecologistas en Acción  
Estrecho de Gibraltar 
LOCAL 6  PLAZA DE ABASTOS 
APDO 126 11360 San Roque (CÁDIZ) ESPAÑA 
Teléfono 956781430 móvil: 677517419 
Correo electrónico:  
campodegibraltar@verdemarecologistas.es 
http://www.ecologistasenaccion.org/campodegibraltar 
http://www.facebook.com/verdemarecologistas 
@verdemar_EA 

 

  

Delegado Territorial de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible en 

Cádiz 

Sr. D. Daniel Sánchez Román  

Plaza de Asdrúbal s/n, 3º 11071 – Cádiz 

 P r e s e n t e.- 

  De mi mayor consideración: 

  VERDEMAR-ECOLOGISTAS EN ACCIÓN, representada por, Don 

Antonio Muñoz Secilla, titular del DNI Nº 32.021.113-F, constituyendo domicilio a 

estos efectos en LOCAL 6, JUNTO A PLAZA DE ABASTOS. C.P. 11360 de San 

Roque (Cádiz),  el Apartado de Correos Nº 126, como mejor proceda en Derecho, me 

presento ante usted, y  D I G O.- 

Presentamos ALEGACIONES a la Resolución de 20 de enero de 2020, de la Dirección 

General de Planificación y Recursos Hídricos, por la que se modifica la Resolución de 

27 de diciembre de 2019, por la que se abre un período de información y consulta 

pública del Esquema Provisional de Temas Importantes (EPTI) del proceso de revisión 

de la planificación hidrológica de las Demarcaciones Hidrográficas del Tinto, Odiel y 

Piedras, de Guadalete y Barbate y de las Cuencas Mediterráneas Andaluzas 

 

1.- INTRODUCCIÓN  

El 22 de agosto de 1950 se autoriza a la Sociedad la Mercantil Española Celupal, S. A, 

aprovechar aguas del arroyo Botafuegos y río  Palmones, para el uso industrial de la 

celulosa. Se construye la “presa de Celupal”, a 5 Km y medio de la desembocadura del 

río y se alimenta a la celulosa de agua dulce al impedir la subida del agua del mar.  

 

 
Vuelo de 1973-86 Celupal y el río Palmones (Algeciras) 
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 3690 22 agosto 1950 B. O. E. Núm. 234 

Autorizando a la «Sociedad Mercantil Española Celupal, S. A.», para aprovechar  aguas del 

arroyo Botafuegos. Visto el expediente incoado por la Sociedad Mercantil  Española Celupal, 
Sociedad Anónima, para aprovechar aguas del arroyo Botafuegos,  afluente del río Palmones, 

en término de Algeciras y Los Barrios (Cádiz.), con  destino a usos industriales, Este 

Ministerio ha resuelto acceder a lo solicitado,  con sujeción a las siguientes condiciones: … 

 
 

 

ANTONIO MUÑOZ SECILLA cert. elec. repr. G11083482 08/10/2020 00:23 PÁGINA 2/7

VERIFICACIÓN PECLA0F8BFE252EC3FFA8DA4E524A7 https://ws050.juntadeandalucia.es/verificarFirma/

R
E
C
E
P
C
I
Ó
N

JUNTA DE ANDALUCÍA

202099906706697 08/10/2020

Registro Electrónico HORA
00:23:53

https://ws050.juntadeandalucia.es/verificarFirma/code/PECLA0F8BFE252EC3FFA8DA4E524A7
erika
Imagen colocada



 

 

 

 

 
Parte de la presa de Celupal 27.07.2020 .Ubicación 36,16981, -5,46877 

2.- En el Consejo Provincial de Medio Ambiente de 1999, la Consejería de Medio 

Ambiente contrata a la empresa INTERLAB,S.A. para realizar un estudio sobre las 

repercusiones que tendría la eliminación del azud sobre el estuario del río Palmones.  

La opción “C” consistía en la eliminación completa del azud del río Palmones y del 

arroyo de Botafuegos. Esto no se ha llevado a cabo todavía, a pesar de solicitarlo 

diferentes estamentos de la Administración (Mancomunidad de Municipios del Campo 

de Gibraltar, Ayuntamiento de Los Barrios, asociación de Varadero en Palmones,…) a 

lo largo de estos años.  El mantener la presa está repercutiendo negativamente en la 

desembocadura del mismo, está actuando como acumulador de nutrientes que impiden 

que lleguen al estuario del Río Palmones, provocando la eutrofización del río en época 

estival. 

 

  
Parte de la presa de Celupal 27.07.2020 .Ubicación 36,16981, -5,46877 
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Parte de la presa de Celupal 27.07.2020 .Ubicación 36,16981, -5,46877 

 

3.- Es urgente recuperar el estado primitivo del río en su zona intermedia y eliminar el 

“azud de Celupal”, para restablecer el cauce del río Palmones y arroyo Botafuego a su 

estado natural.  

 La zona baja y la desembocadura del río Palmones están sufriendo un impacto que 

puede ser irrecuperable si no se actúa rápido. Esta desembocadura constituye un reducto 

único en la Bahía de Algeciras. Es Paraje Natural mediante la Ley 2/1989, de 18 de 

julio, por la que se aprueba el inventario de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía 

y se establecen medidas adicionales para su protección (BOJA núm. 60, de 27/07/1989); 

desde el año 2002 se clasifica como Zona de Especial Protección para las Aves (ZEPA), 

y es Zona de Especial Conservación (ZEC) desde 2014. Además, este enclave se 

encuentra incluido en el Inventario Andaluz de Humedales (I.H.A.)  
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Estuario del Río Palmones 21.05.2020 Ubicación: 36.173117, -5.432419 

Existe una  presión en los tres biotopos existentes y en su diversidad ornitológica. No es 

la primera vez que denunciamos la desaparición de la pradera de 'Zostera Noltii' en la 

desembocadura del río, como consecuencia de las regeneraciones de arenas en la playa 

del Rinconcillo (Algeciras) de la duna de Valdevaqueros (Tarifa) de los últimos años. 

La arena de distinta granulometría ha sepultado esta especie catalogada en peligro 

crítico de extinción. La presa de Celupal contribuye también a que se estén acumulando 

esos arenales en la bocana del río. Está reduciendo el caudal del mismo.  

La hidrología del río Palmones tiene en la actualidad un caudal escaso durante la mayor 

parte del año, como consecuencia de la regulación del río y el taponamiento de la presa 

de Celupal. Al quitar la presa y dejar libre el curso del río, las avenidas modificarían de 

manera natural parte del problema que se está produciendo en la desembocadura. 

 
Desembocadura del río Palmones 2015. Foto JL Torrecilla 
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Pradera de 'Zostera Noltii' ,desembocadura río Palmones  

  

 
Pradera de 'Zostera Noltii', desembocadura río Palmones  

 

La intromisión del ser humano en este espacio natural ha modificado el ecosistema 

fluvial, perjudicando el desarrollo natural del medio acuático y la interrelación entre 

especies, mermando la biodiversidad y diversidad en la flora y fauna.  
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Aterramiento de la pradera de 'Zostera Noltii' ,desembocadura río Palmones  

 

 

Es por lo que SOLICITAMOS se lleven a cabo las tareas necesarias para la 

eliminación del azud y restablecer el cauce del río Palmones y arroyo Botafuegos a su 

estado original. 

 

En virtud de todo lo expuesto, procede y 

 

 SUPLICO  a ese organismo, que teniendo por presentado este escrito, se sirva 

admitirlo. OTROSI DIGO que en virtud de las disposiciones de aplicación de la Ley de 

Régimen Jurídico de las Administraciones Públicas y del procedimiento Administrativo 

Común se me tenga por parte en el expediente de protección de la legalidad  dándoseme 

traslado de todas las actuaciones que se sucedan. 

 

  Por ser de Justicia que respetuosamente pedimos en el Campo de 

Gibraltar, a 08 de 10 de 2020 

 Por Verdemar Ecologistas en Acción,  

Presidente, Don Antonio Muñoz Secilla 
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